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НОВОСТИ

ФОТО ГОСУДАРСТВЕННАЯ ИНСПЕКЦИЯ ПО ОХРАНЕ ОБЪЕКТОВ  

КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

В Пермском крае начальников двух колоний  
обвиняют в получении взяток 

Впрошлыйпонедельник,18марта,нарабочемместебылзадержанначальникИсправительной
колонии№37вЧусовомИльяАсламов.Егообвиняютвпокушениинаполучениевзяткивкрупном
размере.ПорешениюСвердловскогорайсудаПермиАсламовбылотправленвСИЗОнадвамесяца.
Вместеснимпоподозрениювпокушениинапосредничествовдачевзяткизадержалипредприни-
мателяОлегаПопова,сейчасонтоженаходитсявследственномизоляторе.

СпустянесколькочасовпослесообщенийозадержанииАсламовасталоизвестноозадержа-
нииначальникапермскойИК-29ДмитрияАссанова.Онтакжеобвиняетсявполучениивзяткив
особокрупномразмере.ПоданнымСКСКРпоПермскомукраю,впериодс1сентября2022года
по19 марта2024-гоонличноичерезпосредникаполучилотиндивидуальногопредпринимателя
свыше1 млнруб.вкачествевзяткизасовершениедействий,входящихвегослужебныеполномо-
чия,икоторымвсилудолжностногоположениямогспособствовать.КакиИльяАсламов,началь-
никИК-29былотправленвСИЗОнадвамесяца.

ВременноисполняющимобязанностиначальникаИК-37вЧусовомГУФСИНРоссиипоПерм-
скомукраюназначиломайораМихаилаСмолина.ВриоруководителяИК-29сталподполковник
ВикторСтрамилов.

В мае из Перми стартуют субсидируемые авиарейсы  
в Мурманск

С2маявозобновляютсясубсидируемыепрямыерейсыпомаршрутуПермь—Мурманск,сооб-
щили«Новомукомпаньону»впресс-службеМинистерстватранспортаПермскогокрая.

Данноенаправлениебудетобслуживатьавиакомпания«Икар».Поинформациинасайтепере-
возчика,перелётыбудутосуществлятьсядо24октябряпочетвергамивоскресеньям.Почетвергам
предусмотреныутренниевылетыв5:40,повоскресеньям—вечерние,в22:20.Ориентировочное
времявпутисоставляет2часа40минут.РейсыбудутвыполнятьсянасамолётахEmbraer190,рас-
считанныхна110пассажирскихмест.Стоимостьбилетаэкономкласса,кудавключёнбагаждо 20 кг
иручнаякладьдо10кг,составляет6тыс.руб.

ПервыесубсидируемыерейсыизПермивМурманскстартоваливсентябре2022года.Тогда
перевозчикомнамаршрутебылакомпанияNordwindAirlines.Рейсытакжесовершалисьдважды
в неделю,нотолькопосредамисубботам.

Вконцефевраляэтогогодасталоизвестно,чтосубсидируемыеперелётыПермь—Мурманск
будетвыполнять«Икар».Вобщейсложностикомпаниябудетобслуживатьпятьсубсидируе-
мыхмаршрутовизПрикамья—помиморейсоввМурманск,этоперелётывЧелябинск,Волго-
град,ВладикавказиМинск(РеспубликаБеларусь).Наэтицелиизкраевогобюджетавыделят
73,7 млн руб.

Стало известно, как будет выглядеть Гостиный двор  
в Кунгуре после реставрации

КраеваяИнспекцияпоохранеобъектовкультурногонаследияопубликоваланасвоёмсайтеакт
историко-культурнойэкспертизыпроектареставрацииГостиногодворавКунгуреиэскизытого,
какбудетвыглядетьзданиепосленеё.

Согласнопроектупланируетсяпровестисерьёзныевосстановительныеработы:усилитьфунда-
мент,отремонтироватьтрещинывбутовойикирпичнойкладке,провестипереустройствопере-
крытияцокольногоэтажанаружнойгалереиичердачныхперекрытий,отреставрироватьлепнину
идругиеэлементы.

Послереставрацииназданиидолжнапоявитьсяархитектурнаяподсветка.Крометого,исто-
рическийобъектбудетоборудованпожарнойсигнализацией,авходныегруппыприспособятдля
людейсограниченнымивозможностямиздоровья.

ГостиныйдворвКунгуре—объекткультурногонаследияфедеральногозначения.Зданиебыло
построенов1865–1876годахпопроектуархитектораРудольфаКарвовского.Являетсясимволомтор-
гово-купеческогоКунгураиединственнымсохранившимсянаУралеобразцомархитектурырусских
гостиныхдворов.ДругиеаналогичныезданиясохранилисьвСанкт-ПетербургеиКостроме.

Какранееписал«Новыйкомпаньон»,работыпосохранениюобъектаоцениваютсяв661млнруб.
СогласнопроектупоправоккбюджетуПермскогокраяна2024–2026годы,срокпроведенияре-
монтныхработсоставит29месяцев.
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА MORION DIGITAL

составит 
ставка  
по налогу  
на прибыль 
для IT-
компаний  
в этом году

0%

Работа  
над созда-
нием IT-ин-
кубатора 
в регионе 
уже актив-
но идёт

Екатерина Артёмова

На площадке технопарка Morion Digital в Пер-
ми 21 марта прошла встреча представителей 
IT-компаний для разработки системных предло-

жений, направленных на развитие отрасли. Предпри-
ниматели выступили с несколькими инициативами, 
которые могли бы поспособствовать более интенсив-
ному росту IT-бизнеса. 

Встреча была организована в продолжение 
большого совещания губернатора Пермского края 
Дмитрия Махонина с представителями IT-сообщества, 
которое прошло в Morion Digital в феврале этого года. 
Тогда глава Прикамья предложил предпринимателям 
совместно сформулировать несколько конкретных 
шагов, которые помогли бы развитию IT-отрасли на 
территории региона, и в перспективе обсудить эти 
инициативы на уровне краевых властей и, возможно, 
федерального правительства.   

На новой встрече присутствовали директор техно-
парка Morion Digital Оскар Ягафаров, представители 
малых и средних IT-компаний Пермского края и дру-
гие участники IT-сообщества. 

Генеральный директор компании Promobot Максим 
Чугунов считает, что главный фактор, который тормо-
зит развитие IT-бизнеса сегодня, — отсутствие чёткого 
KPI для всей отрасли. «Вроде бы наша сфера развива-
ется довольно динамично. Однако на самом деле это 
происходит достаточно стихийно. Если бы на уровне 
региона были сформулированы показатели, которых 
нужно достичь за определённое время, — совокуп-
ная выручка региональных IT-компаний, количество 
рабочих мест в отрасли и так далее, то под эти задачи 
и появлялись бы оптимальные решения, а значит, рост 
был бы гораздо быстрее», — уверен Максим Чугунов.  

По мнению гендиректора компании Reactive Алексея 
Кулигина, стоит пересмотреть налоговые льготы для 
IT-компаний. В частности, установить более низкие став-
ки по налогам для резидентов технопарков и вернуть 
ранее действующую в регионе ставку по упрощённой 
системе налогообложения (УСН) в размере 1% вместо 
6% для малого IT-бизнеса. Кроме того, он полагает, что 
следует повысить лимит предельного дохода для при-
менения УСН с 265,8 млн руб. хотя бы до 500 млн руб. 
Всё это будет привлекать предпринимателей из других 
регионов и способствовать тому, чтобы местные IT-ком-
пании продолжали работать на территории Прикамья. 
Расширение штата компаний за счёт релокации сотруд-
ников с семьями из других городов повысит отчисления 
налогов с заработной платы в бюджет Пермского края, 
отметил руководитель Reactive. 

ИННОВАЦИИ 

Расставили точки над IT 
Представители пермского IT-сообщества сформировали перечень предложений по развитию отрасли   

Гендиректор ООО «Ассистивные Технологии» 
Владислав Вятчанин выступил с инициативой по 
примеру других регионов создать в Пермском крае 
региональное агентство инноваций. «У нас есть не-
сколько инструментов поддержки отрасли — меры, 
утверждённые властями, технопарк и точки кипения. 
Нужно звено, которое соединяло бы это всё в единую 
цепочку. Мне кажется, Прикамье готово к такой 
системе. Кроме того, подобное ведомство как раз 
могло бы сформировать тот самый KPI для IT-сферы 
и следить за его выполнением», — сказал Владислав 
Вятчанин. 

Помимо этого, он считает, что в регионе необходим 
IT-инкубатор, который бы способствовал появлению 
новых стартапов и поддерживал молодые компании 
в начале становления. 

Директор по развитию компании Simpl Вероника 
Теплоухова видит также необходимость в создании 
пространства, где разработчики и потенциальные 
заказчики могли бы взаимодействовать друг с другом: 
«Важно создать единое профессиональное простран-
ство по передаче информации промышленному 
сектору Пермского края о технологиях и успешных 
проектах. В наших силах организовывать конферен-
ции, встречи, демодни или митапы для предприятий. 
Это поможет усилить взаимодействие между IT-компа-
ниями и промышленниками и продвинуть цифровую 
трансформацию края вперёд». 

Оскар Ягафаров отметил, что функции такого про-
странства сегодня как раз выполняет Morion Digital — 
здесь регулярно проходят мероприятия, на которых 
IT-компании могут представить свои разработки пред-
принимателям из других отраслей. Работа над созданием 
IT-инкубатора в регионе, по его словам, уже тоже активно 
идёт. «Наша работа над инициативами не прекращается. 
Предлагаю продолжить выдвигать и обсуждать различ-
ные новые системные идеи, благодаря которым мы можем 
сделать работу отрасли ещё эффективнее», — резюмиро-
вал директор технопарка Morion Digital. 

Отметим, на данный момент в Пермском крае реали-
зуются все существующие федеральные меры поддерж-
ки IT-компаний, в том числе в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика РФ»: гранты на разработку и внедрение 
российских IT-решений, программы продвижения 
IT-продуктов, а также налоговые льготы и преференции, 
отсрочка от призыва в армию, жилищный кредит. 

В частности, ипотекой со сниженной ставкой в регио-
не уже воспользовались 954 IT-специалиста, а общая 
сумма ипотечных кредитов составила 6 млрд руб. Кроме 
того, в текущем году ставка по налогу на прибыль для 
IT-компаний составит 0%, а с 2025 года — 3%. Операции 
по передаче прав на ПО и базы данных освобождены от 
НДС, а ставка по УСН для малого IT-бизнеса составляет от 
1%. По налогу на имущество организаций для резидентов 
технопарков ставка составляет 1%.

На правах рекламы

Советпопредпринимательствуиулучшению
инвестиционногоклиматавПермскомкрае
присвоилстатус«приоритетный»проектам
трёхкомпаний.Инициаторыпроектовполучат
земельныеучасткиварендубезпроведения
торгов,атакжеадминистративноесопровожде-
ниеотАгентстваинвестиционногоразвития
Прикамья.Крометого,предусмотреныльготы
поналогунаимуществонатерриторииПерм-
скогокрая.Обэтомсообщиливпресс-службе
региональногоправительства.

ООО«Лун-Инвест»,являющеесядочерним
предприятиемПАО«ЛУКОЙЛ»,врамкахинве-
стиционногопроектапостроитновыйсовремен-
ныйбизнес-центрнаКамевПерми.Общаяпло-
щадьстроительствасоставитболее130 тыс. кв.м.
Впроектепредусмотреныподземныйпаркинг,
ретейл-инфраструктураиконференц-залы.Ком-
пания«ЛУКОЙЛ»инвестируетболее32млрдруб.

Планируется,чтореализацияпроектапринесёт
в бюджетболее4,5млрдруб.до2036годаисоз-
дастусловиядляработы5тыс.человек.

ВИндустриальномрайонеПермиООО«Кредо-
Строй»планируетпостроитьсовременный
мультитемпературныйскладскойкомплекс
общейплощадьюнеменее30тыс.кв.м,включая
офисныепомещенияобщейплощадьюнеменее
5тыс. кв.м.Планируетсятакжесозданиеинже-
нернойитранспортнойинфраструктуры,благо-
устройствотерритории.Инвестициивпроект
с 2024до2027годасоставятоколо667млнруб.

Третийинвестпроект—строительствоком-
панией«Промхимпермь»производственного
цехадлярасширенияпроизводствареагентов
дляцветнойметаллургии,реагентадлянефте-
добычииминеральныхдобавокдлясельского
хозяйства.Общийобъёминвестицийсоставит
80млнруб.

НОВОСТИ

На берегу Камы в Перми построят новый бизнес-центр

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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Экономика

8,4 % составил рост реальной зарплаты  
в Пермском крае по итогам 2023 года

66 %
составил рост объёма кредитов, 
выданных банками физическим лицам  
в России по итогам 2023 года

Полина Путякова

Общаяэкономическаянестабильность
исанкциивзначительноймереповлияли
напотребительскоеповедениероссиян.

Ситуациявыглядитнеоднозначной.Содной
стороны,официальнаястатистиказаявляет
о сниженииуровнябедностивстранеиросте
уровняжизни.Сдругой—инфляцияостаётся
высокой,аэкономистыотмечаютростзакреди-
тованностинаселения.

КАК ИЗМЕРИТЬ БЕДНОСТЬ
ПоинформацииРосстата,в2023годууро-

веньбедностивРоссииснизилсядомини-
мальногозавсюисториюнаблюденийзна-
ченияисоставил9,3%отобщейчисленности
населения.ВПермскомкраепокаопубликова-
ныданныетолькоза2022год,итогдауровень
бедностив регионесоставлял11,5%.Приэтом
динамикапоказателясовпадаетс общерос-
сийской:онснижаетсяуженескольколет
подряд.

Снижениеофициальногоуровнябедности
обусловленонестолькореальнымростомдо-
ходовнаселения,сколькоизменениемметоди-
кирасчёта,полагаетстаршийпреподаватель
кафедрыэкономикиифинансовПНИПУЮлия
Стародумова.Начинаяс2021годапринятаме-
тодикарасчёта,основаннаянаграницебедно-
сти:всреднемпостранеонабылаустановлена
науровне14339руб.,илюди,имеющиемесяч-
ныйдоходнижеэтогоуровня,былипризнаны
бедными.До2021годавкачествекритерия
границыбедностииспользовалсяпоказатель
величиныпрожиточногоминимума,базирую-
щийсянастоимостипотребительскойкорзины
насоответствующиймоментвременисучётом
обязательныхплатежейисборов.

Однако,помнениюЮлииСтародумовой,
единственныйсправедливыйкритерийуровня
бедности—количествополучателейпособий
длямалоимущихграждан.«Этоозначает,что
человексамсебяпризнаётнуждающимся,при-
носитподтверждающиедокументыиполучает
пособие.Околичествежемалоимущихможно
судитьпотому,чтов2023годунапособиядля
нихбылонаправлено40%всехсоциальных
выплат.Исходяизвсехэтихпараметров,мне
кажется,чтоколичествомалоимущихвсёже
возрослозапоследние20летлибоосталось
примернонатомжеуровне»,—отмечаетэкс-
перт.

Втожевремяобщийростуровнядоходовна-
селениядействительноимеетместо.Поданным
Пермьстата,реальныерасполагаемыедоходы
населенияПермскогокраяв2023годувыросли
на6,8%.Приэтомреальныезарплатывыросли
на8,4%.Нотакжеувеличилсяидоходотпред-
принимательскойдеятельности.Еслив2022
годуегодолявструктуреденежныхдоходов
населенияРоссиисоставляла5,7%,тов 2023-м—
6,8%.Витогесреднедушевыеденежныедоходы
запрошлыйгодсоставили42тыс.руб.,чтона
12,7%больше,чемв2022-м.

Восновеэтойдинамикилежитэкономиче-
скийроствПрикамье,вчастностироствалово-
горегиональногопродукта,считаетруководи-
тельдепартаментаэкономикиифинансовНИУ
ВШЭ—ПермьТатьянаБукина.«Однаизпричин
такойдинамики—ростгособоронзаказаболее
чемна70%посравнениюсначалом2023года.
Второйфактор—ситуациянарынкетруда.По
даннымhh.ru,в2023годуколичествовакан-
сийувеличилосьна90%,арезюме—всегона
30%.Результатомсталростзаработнойплаты
напредприятияхоборонногокомплекса,там

ФИНАНСЫ 

Потребительский оптимизм
Несмотря на высокую инфляцию, экономисты фиксируют рост уровня жизни населения

вцеляхпривлечениядостаточногоколичества
работниковивыполнениягосзаказавыплачи-
валасьдвойнаяставка.Следомгражданские
предприятиявусловияхдефицитарабочей
силыбыливынужденытожеповыситьзарпла-
ты»,—рассуждаетэксперт.

Крометого,своюрольсыгралисоциальные
выплаты.Сначала2023годавыплачивается
единоепособиенадетейдо17лет,атакже
в прошломгодубылапроведенаиндексация
пенсий.

«Какрезультат,в2023годуПермскийкрай
улучшилсвоипозицииврейтингерегионовпо
качествужизни.Сейчасонзанимает38-юпо-
зицию,поднявшисьзагоднадевятьпунктов.
Восноверейтингалежаттакиепоказатели,как
уровеньдоходов,ситуациянарынкетруда,
безопасностьидругие»,—говоритТатьяна
Букина.

СУБЪЕКТИВНАЯ ИНФЛЯЦИЯ
Втожевремяситуациюнапотребительском

рынкенельзяназватьбезоблачной.Поитогам
2023годагодоваяинфляциявПермскомкрае
составила7,7%.Онаобогналатемпинфляции
ипоПриволжскомуфедеральномуокругу,ипо
Россиивцелом.

Основныефакторыускоренияинфляциитак
илииначесвязанысгеополитическойситуа-
цией,считаетЮлияСтародумова.Вчастно-

сти,своюрольсыграливозросшиеиздержки
производителейипродавцов.Ипреждевсего
онисвязанысростомценнабензиниэнерго-
носители,увеличениемлогистическихзатрат
из-зазакрытыхгранициизменившихсясхем
доставкисырья,материалов,товаровипродук-
ции.В своюочередьпереориентацияроссиян
наотдыхвнутристранывызваларостцен
в этойотрасли.Увеличившиесявнутренние
туристическиепотоки,ростценнаавиа-иже-
лезнодорожныебилетысыграливесомуюроль.
Крометого,ростреальныхдоходовнаселения
привёлкувеличениюспроса.Априсовмеще-
нииэтогофакторасоснижениемпредложения
внекоторыхнишахвсвязисзакрытиемграниц
следствиемсталростцен.

«Интересно,чтовПермскомкраеинфляция
оказаласьвыше,чемвсреднемпостране.Это
отчастиобъясняетсярасположениемнашего
региона.Оннаходитсявотдаленииотгра-
ниц,оттранспортныххабов,иэтообусловило
большийростлогистическихзатрат—какна
доставкутоваров,продукции,такинабилеты
наавиа-и ж/дтранспорт.Посколькуизна-
шегорегионасложновыбратьсянакурорты,
местныепредставителитуротраслиподняли
ценынакемпинги,санатории,туристические
маршруты,сплавыит.п.»,—заключаетЮлия
Стародумова.

Приэтомсубъективножителистраныощу-
щаютгораздоболеевысокийтемпростацен.
Официальныйуровеньинфляцииопределяется
наоснованиистоимоститоваровиуслуг,вхо-
дящихвпотребительскуюкорзину,напоминает
ТатьянаБукина.Однакосуществуеттакойпо-
казатель,какнаблюдаемаяинфляция,которая
строитсянаопросахнаселенияипозволяет
измеритьсубъективныеощущениянаселения.
Онавсегдавышеофициальногоуровня,что
связаносособенностямивосприятиялюдей:им
свойственнозамечатьростцен,ноупускатьиз
видуснижающиесяилистабильныецены.В ре-
зультателюдисудятобинфляциипонаиболее
подорожавшимтоварам.

Например,вмарте2024годалюдибезсбере-
женийоценилинаблюдаемуюимиинфляцию
в 16,7%,алюдисосбережениями—в13%.Такие
данныепубликует«Интерфакс»соссылкойна
результатыопроса,проведённого«инФОМ»

Субъективные оценки инфляции 
вдвое выше, чем официальные

ФОТО  RU.FREEPIK.COM
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Несмотря на рост реальных до-
ходов населения, 2023 год был ре-
кордным по задолженности населе-
ния по потребительским кредитам

НОВОСТИ

Сотрудники «Азота» 
стали победителями 
всероссийского конкурса 
«Инженеры России»

Сотрудникифилиала«Азот»АО«ОХК«Урал-
хим»победиливXXIVВсероссийскомконкурсе
«Инженергода—2023».Начальникуправления
планированиятехническогообслуживания
иремонтаЛеонидСоколовсталлауреатомпо
версии«Профессиональныеинженеры».А глав-
номуспециалистуотделаглавногоприбориста
предприятияВероникеПадийприсвоенозва-
ние«ПрофессиональныйинженерРоссии».

ЛеонидСоколовпринималучастиевомногих
проектныхработахпоповышениюэффектив-
ностипроизводственнойдеятельности:разви-
тиеавтоматизированнойсистемыуправления
техническимобслуживаниемиремонтом
(АСУ ТОиР),внедрениесистемыгеопозициони-
рованияперсонала,повышенияэффективности
процессавыявлениядефектовс использова-
ниеминструментальногоконтроля(системы
МобИниSafePlant),внедрениесистемыуправ-
ленияостановочнымиремонтамиит.д.

ВероникаПадий—специалиствысокой
профессиональнойквалификациивобласти
автоматизациитехнологическихпроцессов
и производств.Подеёруководствомиприеё
непосредственномучастииреализованыпро-
ектыповнедрениюимодернизацииавтомати-
зированныхсистемуправленияпроизводством
аммиака,карбамида,слабойазотнойкислоты,
крепкойазотнойкислоты,высшихалифатиче-
скихаминовит.д.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»

позаказуЦентробанка.Тоестьсубъективные
оценкиинфляциивдвоевыше,чемофициаль-
ные.

КОПИТЬ НЕЛЬЗЯ ТРАТИТЬ
Изменениеэкономическойситуацииопре-

делилопотребительскоеповедениенаселе-
ния.Экспертыотмечают,чтов2023годулюди
былисклонныскореетратить,чемсберегать,
ноближекначалу2024-гонастроенияизме-
нились.

ПословамглавногоаналитикаБанки.ру
БогданаЗварича,активизацияпотребитель-
скоймоделиповедениявпрошломгодубыла
обусловленаулучшениемситуациивэконо-
мике,низкимиставкамипокредитам,ростом
импортаиинфляции.«Уровеньбезработицы
в 2023 годудостигисторическогоминимума,
ростспросанарабочуюсилупривёлкповы-
шениюреальныхдоходовнаселенияи,соот-
ветственно,увеличениювозможноститратить
деньги.За2023годвырослиобъёмыпродаж
почтивсехпродовольственныхинепродоволь-
ственныхтоваров.Этатенденцияхарактерна
и длястранывцелом,идляПермскогокрая»,—
отмечаетЮлияСтародумова.

Однакоближекконцу2023годаивначале
текущегоначалсяпереходксберегательной
модели,отмечаютэксперты.Поданнымопроса
Центробанка,воктябре2023года55%респон-
дентовпредпочиталисберегать,анетратить,
говоритТатьянаБукина.Тогдакакдоляпредпо-
читающихтратитьсвободныеденьгисократи-
ласьдо25%.

Этомуспособствовалоужесточениеденеж-
но-кредитнойполитикисостороныЦентро-
банка,которыйподнялставкудо16%,отмечает
БогданЗварич.Этопривелокудорожанию
кредитныхресурсов,атакжесделалоболее
привлекательнымиинструментысбережения
денежныхсредств—такиекаквклады,доход-
ностькоторыхвтекущиймоментможетдости-
гать17%.

«Всложившихсяобстоятельствахусилился
притоксредстввовклады.Приэтомлюдистали
откладыватьпокупки,накоторыемоглибыпо-
надобитьсякредитныесредства.Нанашвзгляд,
вближайшеевремясберегательныенастроения
будутусиливаться,чтоокажетвлияниенаин-
фляцию,способствуяеёстабилизацииипере-
ходукснижению.Это,всвоюочередь,позволит
регуляторуужевовторойполовинетекущего
годаперейтиксмягчениюденежно-кредитной
политики»,—полагаетэксперт.

Выводыэкспертовподтверждаетиофици-
альнаястатистика.ПоданнымРосстата,за
2023 годсбережениянаселениявырослина
6,9%,тогдакакгодомранее—на5,8%.

Темнеменеестимуломдлятрат,помне-
ниюЮлииСтародумовой,ивконце2023года,
ивначале2024-госталиотложенныепокупки.
Экспертотмечает,чтокконцу2023годазна-
чительноувеличилосьпредложениетоваров,
былиотработанысхемыдоставкитоваров
попараллельномуимпорту,частьтоваров
импортозаместилась—всёэтоподдерживает
спрос.

ДЛИННЫЙ КРЕДИТ
Приэтом,отмечаетаналитикАЦ«Банки.

ру»ИннаСолдатенкова,за2022–2023годы
объёмкредитов,выданныхбанкамифизи-
ческимлицам,выросна66%—с1,5трлндо
2,4 трлн руб.«Такаядинамикапозволяетго-
воритьотом,чтовусловияхростаинфляции
ислабойдинамикиреальныхрасполагаемых
доходовнаселениямногиелюдиприбегали
ккредитованию.В такоймоделиповедения
населенияможновыделитьдвеосновныепри-
чины—необходимостьзащитысбережений
отобесценениязасчётприобретенияимуще-
стваипоисклюдьмивнешнихвозможностей
дляреализациипотребностивжильеи авто-
мобилях,приобретениекоторыхтрадиционно
лидируетвцеляхрозничногокредитова-
ния», —говоритэксперт.

Иприэтом,несмотрянаростреальных
доходовнаселения,2023годбылрекорднымпо
задолженностинаселенияпопотребительским

кредитам,отмечаетЮлияСтародумова.Это
можетговоритьотом,что,опасаясьдефицита,
пермякистараютсяосуществитьвсеотложен-
ныепокупки,пустьдажеизасчётдорогих
кредитов.

Оростепоказателейзакредитованностина-
селенияговоритианалитикФГ«Финам»Игорь
Додонов.Срединих—показательдолговойна-
грузки(средняядолядоходовграждан,которая
идётнаобслуживаниекредитов),среднеечисло
кредитовнаодногозаёмщикаит.д.Крометого,
существенновыросличислонеплательщиков
покредитамисумма,подлежащаяквзыска-
ниювпользубанковврамкахисполнительных
производств.

Косвеннооростезакредитованностисвиде-
тельствуетростсреднегосрокаоформляемых
населениемкредитов,отмечаетИннаСолдатен-
кова.Такоеудлинениекредитовобъясняется
желаниемзаёмщиковполучитькомфортный
размережемесячногоплатежаиуложиться
в требованияЦБкпоказателюдолговойнагруз-
ки.

Поданным«РИАРейтинг»,вПермскомкрае
соотношениесреднедушевогодолгапокре-
дитамисреднегодовойзарплатыпревышает
74%.Приэтомсреднийпостранепоказатель
составляет57%,анашрегионзанимает66-е
место.

«Надосказать,чтопокаситуациясзакреди-
тованностьюроссиянневыглядиткритической,
вчастности,уровеньпросрочкиврозничных
кредитныхпортфеляхбанковстранывсёещё
относительноневелик.Однаковцеломвсёэто
неможетнебеспокоить,учитываяпо-преж-
немунепростуюэкономическуюобстановку
в Россииивозможностьновыхэкономических,
политическихииныхшоков.Впрочем,ЦБ
видитпроблемуипринимаетжёсткиемакро-
пруденциальныемерыдляеёрешения.Наряду
собщимростомпроцентныхставокониуже
начинаютприноситьсвоиплоды,чтовыража-
етсяврезкомторможениирозничногокреди-
тования,и,ядумаю,регуляторсумеетвитоге
удержатьситуациюподконтролем»,—считает
ИгорьДодонов.

ДОХОДЫ В РОСТ
Несмотрянато,чтообщеэкономическая

ситуацияостаётсянестабильной,эксперты
настроеныскорееоптимистично.

Экономическаянестабильностьисанкции
продолжаютсказыватьсянапотребитель-
скомповедениинаселения,признаётТатьяна
Букина.Этопроявляетсяивизменениимодели
поведения:людимогутпереходитьнаболее
дешёвыеаналогииливообщеотказываться
отпокупкинекоторыхтоваровиуслуг.Одна-
ко,чтоинтересно,болеесущественнымидля
уровняжизнинаселенияоказалисьневнешние
факторы,авнутренние,связанныесфинансо-
войподдержкойнаселениясостороныгосу-
дарства,ростомзаработныхплат,приростом
валовоговнутреннегопродукта.Несмотряна
нестабильнуювнешнююситуацию,наблюда-
етсяростуровнядоходови,соответственно,
уровняжизни.

«Учитываязначительноеколичествовакант-
ныхрабочихмест,предполагается,чточисло
безработныхбудетидальшесокращаться,будут
такжеподрастатьзарплаты.Апослеперестрой-
кипотребительскихмоделейвсторонуранее
незнакомыхпроизводителейбудетсохраняться
потенциалреализацииотложенногоспросаи
ростпокупок,возможно,дажетакихдорого-
стоящих,какавтомобили»,—заключаетЮлия
Стародумова.

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: info@newsko.ru

Вы можете оформить  
подписку на газету  
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров.
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  
недвижимость  
продолжают расти
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«У нас всё своеобразное,  начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 
продуктового ретейла  
в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 
эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

 4–5



Эксперты обращают 
внимание и на повышаю
щийся спрос на горнолыж-
ный, промышленный и 
сельский туризм, а также раз-
вивающиеся автобусные и 
автомобильные путешествия

26 марта 2024Туризм

Алёна Бронникова

Сервисыбронированияфиксируютрост
интересакпланированиютуристических
поездоквПермскийкрай.Местныепред-

ставителитуристическогобизнесаподтвержда-
ютувеличениетуристическогопотокаврегион
ирассчитывают,чтоположительнаядинамика
сохранится.Вусловияхконкуренциионистара-
ютсяразрабатыватьоригинальныепрограммы,
чтобыудивитьпостоянныхклиентовипри-
влечьновых.

СТАРЫЕ МАРШРУТЫ,  
НОВОЕ НАПОЛНЕНИЕ 

Поданным«ЯндексПутешествий»,
в 2023 году—начале2024-гоПермскийкрай
попалвтопнаправленийпоростуинтереса
у пользователейплатформы:спроснаотдых
в регионеувеличилсяна56%.

ВМинистерствепотуризмуПермскогокрая
сообщили,чтотурпотокврегионв2023году
составил1,2млнчеловек.Изних80%туристов
распределилисьподевятимуниципалитетам—
этоПермьиПермскиймуниципальныйокруг,Бе-
резники,Добрянский,Чайковский,Губахинский,
Кунгурский,СуксунскийиСоликамскийокруга.
Средивидовотдыхатрадиционнонаибольшим
спросомпользуютсяактивныйисобытийный
туризм,речныекруизы.Интенсивноразвиваются
новыеформыужесуществующихнаправлений,
в томчислеэкологическийтуризмсразмещени-
емнатурбазахивглэмпингах,—нарастающая
тенденциясредиместныхжителейигостейкрая.

РуководительОООБюротуризма«Спут-
ник-РМК»МарияГилёваотмечает,чтосовре-
мёнпандемиивнутреннийтуризмвцеломстал
заниматьвпродажахсредичастныхлицболее
весомуюдолю.«Полётныецепочкиформируют-
сянетолькокморю,ноивКалининград,Вла-
дикавказ,Дагестан—варианты,которыеранее
былименеепопулярны.Людисталиделать
ставкиинаэкскурсионныепрограммы,в прио-
ритетесейчаспознавательныйтуризм», —гово-
ритМарияГилёва.

Положительноевлияниенаразвитиевну-
треннеготуризмаконкретновПермскомкрае,
помнениюдиректоратуристическогоагент-
ства«Софитур»ОксаныМальцевой,оказывают
расширениеэкскурсионныхпрограмм,доступ-
ныеценыимножествопредложений.«Спросом
пользуютсяавторскиеигастрономические
туры»,—говоритона.

Помиморастущегоинтересакгастрономи-
ческимтурам,экспертыобращаютвнимание
инаповышающийсяспроснагорнолыжный,
промышленныйисельскийтуризм,атакже
развивающиесяавтобусныеиавтомобильные
путешествия.

«Автопутешествиястремительнонабирают
обороты.Этозамечательныйсамостоятельный
туризм,онбудеттолькорасти.Хорошобыещё
натрассахсвязьпоявиласьиработала,иточно
будетспроснамобильныепутеводителидля
самостоятельныхпутешествийнаавтомоби-
ле», —уверенадиректоркомпании«Валида»
ЕленаШперкина.

Онатакжесчитает,чтовПрикамьеесть
хорошиеперспективыуещёдвухвидовпуте-
шествий:кинотуризмаивертолётныхтуров.
Но последнеенаправление,пословамдиректо-
ра«Валиды»,растётпоканетакактивновсвязи
свысокойстоимостьюпрограммисезонностью.

Приразнообразиисамихтуристическихпро-
граммоновыхмаршрутахпокаговоритьрано.

«Все«новые»направлениянетакиеужино-
вые.Почтивсёэтоужеделаливкаком-товиде,
однакосейчасвборьбезапотребителянуж-

ноболеечёткоепозиционирование,поэтому
маркетологиотрабатываютакцентныепредло-
жениянаконкретныецелевыеаудитории», —
отмечаетдиректортуристическойкомпании
«Солана»ДанилПоздеев.

ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЯ
Федеральныйцентрпоставилрегионамза-

дачуобеспечитьсохранениеособоохраняемых
природныхтерриторий(ООПТ).К2030годуво
всехнациональныхпаркахстраныдолжнабыть
созданаинфраструктураэкотуризма,включая
экологическиетропыипешиетуристические
маршруты,маршрутывыходногоднядляшколь-
ников,площадкиотдыха,музеии визит-центры.

ПоинформациикраевогоРосреестра,всего
в Пермскомкраесуществует369ООПТ,в том
числе260региональногозначенияи109 мест-
ного.ВЕГРНвнесенысведенияобовсех,кроме
четырёхтерриторийместногозначения.
В текущемгодуожидаетсявнесениесведений
ограницахООПТ«Уинскийпарк»,«Уинская
пещера»,«Воскресенскоеболото»(Уинский
округ)и«ЭкологическийпаркселаПешнигорт»
(Кудымкарскийокруг).

ВРосреестреотмечают,чтовнесениевЕГРН
сведенийобООПТважнодлясохраненияпри-
родныхэкосистемидляжителейприлегающих
к ООПТместностей:этопозволяетопреде-
лятьвидхозяйствованияиземлепользования
и создаватькомфортнуюинфраструктурудля
туристов,чтоделаетданныетерриторииэконо-
мическивыгоднымиипривлекательнымидля
посещения.

Напомним,виюле2023годавступиловсилу
постановлениеправительстваПермскогокрая
о введенииплатызапосещениенекоторых
территорийрегиональногозначения.Сборуста-
новленвразмере100руб.счеловека.Вперечень
вошлиохраняемыеландшафты«Колчимский
(Помянённый)камень»и«Полюд(Полюдовка-
мень)»,природныйпарк«Пермский».Вноябре
прошлогогодавкраевомминистерствепри-
родныхресурсов,лесногохозяйстваиэкологии
сообщали,чтоскоропланируетсясделатьплат-
нымтакжевходвпещерыинаплатоКваркуш,
однакоточныедатыненазывали.

ПолученныезапосещениеООПТсредства
направляютсянаихразвитие.Так,впрошлом
годубылиустановленыпятьтуристических
стоянок,входныегруппы,малыеархитектур-
ныеформы,аншлагииуказателинаданных
территориях,построеныпунктразмещенияин-
спекторовуПолюда,двакордонаинспекторов
наЧусовскомучасткеиохраняемомландшафте
«Кваркуш».Втекущемгодузапланировано
установитьещё26туристическихстояноки бе-
седок,тривходныегруппынаэкотропыЧусов-
скогоучастка,создатьэкотропы«Каменный
город»и«КаменьВетлан»,разместитьфотозону
наэкотропе«Голубоеозеро»ипровестидругие
работыпоблагоустройствуООПТ.

Отдыху — время 
Пермский турбизнес надеется на продолжение роста 
туристического потока в регион 

Пермский край входит в число регионов — 
лидеров по росту туристического потока. 
Высокий спрос сегодня наблюдается на 
авторские и гастрономические туры, гор-
нолыжный отдых, автомобильные путеше-
ствия. Кроме того, в силу промышленной 
специфики Прикамья увеличивается по-
пулярность экскурсий по производствен-
ным площадкам заводов. О том, какие ещё 
тренды наблюдаются сегодня в отрасли 
и на какие туристические программы стоит 
обратить внимание, — в спецпроекте «Но-
вого компаньона». Ф
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В текущем году запланировано 
установить ещё 26 туристических стоя-
нок и беседок, три входные группы на 
экотропы Чусовского участка, создать 
экотропы «Каменный город» и «Камень 
Ветлан»

ЗДОРОВЬЕ

на56% 
вырос спрос  
на отдых  
в Пермском 
крае  

Летом 2023 года санаторий 
«Демидково» предложил 
своим гостям новую меди-

цинскую программу с интригую-
щим названием «ДМ». Аббревиату-
ру можно расшифровать как доктор 
Майер, детокс по Майеру или 
Демидково-Майер — всё это будет 
правильно, ведь в основе програм-
мы — проверенный годами метод 
австрийского доктора Франца Кса-
вьера Майера и более 13 лет опыта 
«Демидково» в детоксе. 

ПОЧЕМУ МАЙЕР?
Доктор Майер нашёл ключ 

к здоровью в кишечнике и раз-
работал систему оздоровления, 
в которую включил правильное 
питание, особую мануальную те-
рапию живота и медикаментозную 
терапию. Доктор строго придер-
живался своей системы и прожил 
90 лет. До конца своих дней был 
в ясном уме, не прекращал лечеб-
ную практику. 

ОТ ЭРЛ К ДМ
В 2010 году санаторий «Демид-

ково» одним из первых в Пермском 
крае внедрил программу эндоэко-
логической реабилитации (ЭРЛ). 
Идея принадлежала учредителю 
санатория, врачу-аллергологу, 
кандидату медицинских наук Юлии 
Кузяевой. Изучив опыт лучших рос-

сийских и зарубежных детокс-про-
грамм, она отдала предпочтение 
методике профессора Юрия 
Левина. Методика была адапти-
рована для лечения профессио-
нальных заболеваний сотрудников 
предприятий, которые приезжали 
в «Демидково» на оздоровление. 
Затем появились новые направле-
ния ЭРЛ — «Директор. Перезагруз-
ка» и «Школьник. Перезагрузка». 
Программа доказала свою эффек-
тивность и обрела заслуженную 
популярность. 

В 2021 году медицинский центр 
возглавил Дмитрий Якшин — 
врач-анестезиолог-реанимато-
лог, трансфузиолог. Он пришёл с 
новыми идеями, желанием учиться 
и потребностью найти уникальную 
методику, которая поможет каждо-
му пациенту вернуть здоровье. 

«Я был в поиске, анализировал 
успешный опыт разных клиник, 
отзывы пациентов, заключения 
экспертов, — говорит Дмитрий 
Якшин, — и в этом бесконечном 
поиске мне всё больше откликал-
ся метод доктора Майера. Затем, 
благодаря поддержке учредителя 
Юлии Владиславовны Кузяевой, 
я прошёл обучение  в австрийском 
центре Viva Mayr и получил диплом 
майер-терапевта». 

Но это было лишь начало 
большого пути, который привёл 

к «ДМ-программе». Несколько лет 
пришлось потратить на глубокое 
погружение в тонкости майер-те-
рапии, чтобы докопаться до сути 
и взять самое лучшее. Активно 
проходило обучение медицинского 
персонала «Демидково». Главный 
врач санатория Дмитрий Якшин 
начал вести здоровый образ жизни 
по Майеру и за три месяца снизил 
вес с 105 до 88 кг. Этот результат он 
удерживает уже более 1,5 лет легко 
и без лишних усилий. 

АВТОРСКАЯ «ДМ-ПРОГРАММА»
Симбиоз богатого опыта в де-

токсе, принципов майер-терапии 
и огромного желания дарить здо-
ровье людям воплотился в автор-
ской «ДМ-программе». 

Программа показана при хрони-
ческом стрессе, сердечно-сосуди-
стых заболеваниях, артериальной 
гипертензии, сахарном диабете 
и ожирении, при преждевремен-
ном старении. 

Выбрав «ДМ-программу», вы 
попадёте в заботливые руки глав-
ного врача санатория «Демидково» 
Дмитрия Якшина. Он подберёт 
процедуры, подходящие именно 
вам, окружит вниманием, заразит 
своим позитивом и вдохновит лич-
ным примером. Кстати, участники 
программы часто расшифровыва-
ют ДМ как Дмитрий Михайлович. 

Метод Майера
В «Демидково» предлагают новую программу оздоровления организма

Важной особенностью про-
граммы является то, что после её 
прохождения у человека возникает 
устойчивое желание организовать 
свою жизнь по-новому, повысить 
её качество. Такие меры положи-
тельно сказываются на здоровье 

и самочувствии. Здоровье — это 
силы и энергия для добрых дел 
и новых свершений. Приезжайте 
за здоровьем в «Демидково»! 

Телефон +7 (342) 270-12-72
www.demidkovo.ru    

ОТЗЫВЫ ГОСТЕЙ

Маргарита Леонидова, г. Краснотурьинск Свердловской области:
—Вместесплемянницейпрошликурсоздоровленияпо«ДМ-програм-

ме».Занеделюудалосьдостигнутьхорошихрезультатоввочищенииорга-
низмаиснижениивеса.Мысмоглиперейтинадругойвариантпитания.
Онпозволитизбавитьсяотимеющихсязаболеваний,статьстройнее,
повыситьработоспособность.ВключённыевпрограммуSPA-процедуры
обеспечиваютполныйрелаксипомогаютвосстановитьсядажезакорот-
кийпериодвремени.«Демидково»,мыобязательновернёмся!

Ольга Гапонова, г. Москва:
—Могуответственносказать,чтозасуммустоимостипрограммы

выполучитегораздобольшееколичествокачественныхпроцедур,
чемвдругиханалогичныхклиниках.Отдельнойстрокойоглавном
врачеДмитрииМихайловичеЯкшине.Удивительнойдобротычеловек.
Всеприменяемыеметодикибуквальнопропустилчерезсебя,любо-
знательный,энергичный,продолжаетобучаться,совершенствоваться,
экспериментировать.Спустя10дней—состояниелёгкости,весминус
2,5кг,кожавпрекрасномсостоянии,ушлиотёки,объёмы.

РЕКЛАМА

№5 (1129)
Туризм

Помнениюэкспертов,наинтересекданным
территориямвведениеплатыникакнесказа-
лось.Отразвитияэтихтерриторийпокатолько
положительныеожиданиявпланеорганизации
инфраструктуры,доступностиисохранения
экологииуникальныхдостопримечательностей.

«Намойвзгляд,сборнеповлиялникаквсилу
своейнезначительностинафонестоимости
турпутёвок.Немногодобавилорганизацион-
но-офиснойработытуроператорам.Ждём
адекватнойавтоматизациисостороныпарка,
чтобыминимизироватьзатраты,которыетоже
ложатсявстоимостьпутёвок»,—прокомменти-
ровалДанилПоздеев.

Стоитотметитьтакже,чтовпрошломгоду
экологическийтуризмбылвключёнвперечень
приоритетныхтуристическихнаправлений
Пермскогокрая.Помимонего,впереченьво-
шликруизныйигорнолыжныйтуризм.Благо-
дарявключениювданныйпереченьуказанные
видытуризмаполучиливозможностьразви-
ватьсязасчётрегиональныхсредств,получае-
мыхчерезежегодныегрантовыеконкурсы.

Так,врамкахнацпроекта«Туризмиин-
дустриягостеприимства»впрошломгоду
субсидиивыделялисьнасозданиемодульных
домов,кемпинговиавтокемпингов,пляжей
и национальныхтуристскихмаршрутов.Всего
вПрикамьеблагодаряэтимсубсидиямбыло
реализовано26проектов.

Вэтомгодугрантыможнобудетполучить
насозданиекемпингов,приобретениетурист-
скогооборудованияисозданиедоступной
туристскойсреды.Засчётнихнатерриториях
турбазикемпинговвЧердынском,Ильинском,
ПермскомокругахиПермибудетустановлено
102 модульныхдома.

Крометого,врамкахразвитияречноготу-
ризмамуниципалитетамвыделятсубсидиина
обустройствопричаловдлямаломерныхикру-
изныхпассажирскихсудов.Кконцуэтогогода
модульныепричалыпоявятсявСоликамске

иОсе,в2025году—вДобрянке,в2026году —
в Ильинском.Наэтицеливкраевомбюджете
предусмотренооколо144млнруб.Посравне-
ниюс2019годомчислозаходовтуристических
теплоходоввПрикамьеувеличилосьна70%,
и ожидается,чтоэтицифрыпродолжатрасти.

ПО ОЦЕНКАМ ЭКСПЕРТОВ
Пермскийкрайобладаетзначительнымпо-

тенциаломвпланеприродногоиисторического
туризма.Нооднойизосновныхсоставляющих
втуристическойпривлекательностирегиона
являетсяпредложениетуристскогопродукта.
Сюдавходятместаразмещения,объектыпита-
ния,доступныеибезопасныемаршрутыииная
инфраструктура,вплотьдотуалетовиоргани-
зацииуборкимусора.

«Сразмещением,ядумаю,унасужедела
обстоятсовершеннонормально,проблемдля
поездокпокраюсэтимсталозначительно
меньше.Новыесредстваразмещенияпояви-
лисьзапоследниепарулетипоявятсяещё,так
чтоздесьнаблюдаетсязаметноеулучшение.
С питанием,намойвзгляд,тожерешается
проблема,вовсякомслучае,вбольшинстве
туристическихлокацийестьточкипитания.
Ностуалетамивопроснормальнонерешён.
Казалосьбы,чегопроще?Но,ксожалению,это
остаётсяпроблемой.Спасибозаправочным
комплексам!»—поделиласьмнениемЕлена
Шперкина.

Крометого,дляпродвижениятерритории
необходимаеёпопуляризацияиподробная
информацияовозможностяхдляпутешествий.
ДанилПоздеевотмечает,чтовтуризме,как
и в любомсовременномбизнесе,базовымэле-
ментомявляетсямаркетинг.

«Никтоникуданепоедет,если,во-первых,
небудет,какминимум,знатьодестинации,
а во-вторых,хотетьтудапоехать,чтобысамому
посмотреть,пощупатьто,чтоувиделнауслов-
ной«картинке».Конечно,местныетуроператоры

идажеопосредованнонациональныеагрегаторы
занимаютсятакиммаркетингом,ноихресурсы
незначительнывсравнениисгосударственны-
ми.Поэтомуосновнаяподдержкадолжнаисхо-
дитьотвластейрегиона»,—добавилон.

ДанилПоздеевобратилвниманиенакешбэк
длясферыкинопроизводства,отметив,чтоэто
«мощнейшийстратегическийвкладвузнавае-
мостьтерриториинанациональномуровне»,
посколькуфильмы,снятыенатерритории
Пермскогокрая,ещёнапротяжениидолгихлет
будутрекламироватьрегион.Наэтоуказывают
появившиесямаршрутыпомотивамнекоторых
кинокартин,съёмкикоторыхпроходиливкрае,
атакжевысокийспроскаксредиместныхжи-
телей,такитуристовиздругихрегионов.

Вцеломэкспертыподтверждают,чтотур-
потоквПрикамьепоказываетположительную
тенденцию.Однакопредставителямтурбиз-
несанеобходимовестинепрерывнуюработу
надсозданиемновыхпредложений,чтобыэтот
показательпродолжалповышаться.

«Туристическийпотокв2023годусуще-
ственновыросвомногомблагодаряюбилеюи
большомуколичествупроводимыхфедеральных
мероприятийнапермскойземле.Хотелосьбы
прироста,нозадача-минимум—сохранитьобъ-
ём2023года.Дляроставсегданадопредложить
потребителямновыемаршрутыияркийсобы-
тийныйряд»,—отметилаЕленаШперкина.
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Путешествуй 
и экономь
Лайфхаки для туристов

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

Любопытнаястатистика:
самымпопулярнымроссий-
скимморемупутешествен-

никовв2023году,поданнымМТСTravel,стало
Баренцевоморе—спроснапоездкикнемувы-
росвполторараза.Навторомместепоприросту
турпотокаКаспийскоеморе,натретьем—Охот-
ское.Этолишнийраздоказывает,чтоспросна
внутреннийтуризмрастётибудетпродолжать
растисовершенноточно.

Сегоднятуристысбольшиминтересомис-
следуютсвоюстрану,своирегионы.Ятожевих
числе.Сневероятнымудовольствиемпутеше-
ствуюипородномуПермскомукраю.Здесьесть
начтопосмотреть.Можнопобродитьпоулицам
СоликамскаиКунгура,любуясьстариннойархи-
тектурой,гдекаждыйуголокдышитисторией.
ИлиподнятьсянаУсьвинскиестолбы,Крестовую
горуиликаменьЕрмак,чтобыувидетьвеличие
нашегокраясвысоты.

Завсёвремямоейработымнеудалосьпобы-
ватьвомногихотдалённыхместахПрикамья
вродеЧердынииНыроба.Вовсенаселённые
пункты,гдемыпроводилисвязь,яездиласама,
чемуоченьрада.Икаждыйразубеждаюсь
в том,чтоу насвкраечудесныедоброжелатель-
ныелюди.ОднаждывЧайковскомрайоне,когда
янаходиласьтампоработе,жителинапоили
меняберёзовымсоком,простотак,подоброте
душевной.

ЕслиговоритьоПерми,тоздеськоллегииз
МТСTravelтожевсёпосчитали:в2023годупуте-
шественникисталиостанавливатьсявнашемго-
родечаще.Общийспроснатуристическоежильё
вгородезагодвыросна17%.Приэтомсредний
чекзасуткипрактическинеизменилсяисоста-
вил3800рублей.Этосвязано,конечно,спрошед-
шим300-летиемгорода,носовершенноточно
у насвПермивсегдаестьначтопосмотреть.

Собираясьвпутешествие,будьтопоездка
к морюиливсоседнийрегион,используйте
лайфхаки,чтобысэкономить.

—Бронируйтезаранее.Вомногихотеляхина
сайтахагрегаторовдействуетправило:чемрань-
шебронь,темнижецены.Помимоэтого,увас
будетбольшийвыбор,азначит,и возможность
найтиболеевыгодныйвариантпроживания.

—Непереплачивайтевзаведенияхвозле
популярныхтуристическихмест.Здесьвсегда
дороже.Пройдитепаруулицотцентраинайди-
текафе,гдеедятместные.

—Вместоэкскурсийможнозаранеескачать
бесплатныеаудиогидыпоосновнымдостопри-
мечательностям,городу,музеям.Например,
с приложениемМТСLiveужеможно«погулять»
поКазани,Дагестануилисовершитьвиртуаль-
ныйкруизпоВолге.

—Пользуйтесьсоветамиместныхблогеров —
зачастуюонизнаютгородлучше,чемэкскурсо-
воды.

—Пользуйтесьобщественнымтранспортом.
Еслипоездокпредстоитмного,разузнайтео си-
стемепроездныхбилетов.

—Ищитенасайтахотелейиагрегаторовпро-
мокодыиакции.Например,вМТСTravelесть
отдельнаявкладка,гдесобраныактуальные
промокоды.Онидействуютвнезависимости
отмобильногооператораклиентаипозволяют
существенносэкономитьнапоездке.Кстати,
билетынасамолётилипоездтеперьможноку-
питьтамжеиспланироватьтакимобразомвесь
отпускподключводномприложении.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ КРУИЗЫ

Благодаря300-летию
Пермьсталаоднимиз
городов—лидеровв сфе-

рекруизноготуризма.Ещё
нескольколетназадмногие
туристынезналионашем
городеинепонимали,зачем
сюдаотправлятьсявкруиз.
Впоследниегодыситуация
сталаменяться,авпрошлом
годутольколенивыйнезашёл
сосвоимтеплоходомвПермь.
Быломногосудозаходоввсех
круизныхоператоров.Это
сильноповлиялонапопуля-
ризациюПермииПермского
краякаккрупногоинтересного
речногопорта.

Круизыбываютразной
длительности—оттрёхдо
20дней.Всреднемтуристы
выбираюткруизпродолжи-
тельностьюсемь-восемьдней.
Вдлительныекруизыотправ-
ляютсяте,длякогокруиз—са-
мыйлюбимыйвидотдыха.

Важно,чтовПермскомкрае
вовластиестьлюди,которые
уделяютвниманиеразвитию
круизноготуризма.Необхо-
димостроительствоновых
причаловвгородах.Сейчас
ониестьв Перми,Чайков-
скомиБерезниках.Никакне
можемдождатьсяХохловку
и Осу,хотелосьбыСоликамск.
С появлениемновыхпричалов
появляетсябольшевозможно-
стейдляорганизациикруи-
зовипривлечениялюдейиз
другихрегионов,потомучто
круизёры—этопостоянная
и «возвратная»категорияту-
ристов.Русларекнеменяются,
поэтомулюбойновыйгоро-
док —поводдляпиара.

Теплоходнаякомпания
«ВолгаWolga»каккруизный
операторвтечениемногих
летсобственнымисилами
занимаетсяпопуляризацией
Перми.Мыразработалимного
программзаэтигоды,рас-
сказываемпроПермь,перм-
скиебренды,придумываем
собственные,как,например,
«ЛегендыПармы»,знакомим
с культуройкоми-пермяков,
а заодноисоседей —Удмуртии
иСвердловскойобласти.

Мызанимаемсяпопуляри-
зациейнетолькоПерми,нои
другихобъектовкрая,илюди,
зная,чтоестьещёварианты,
потомсноваберуткруиздо
Перми,чтобыпоехатьнадру-
гуюэкскурсионнуюпрограм-
му.Возвратностьнакруизы
в Пермьвысокая.Естьтури-
сты,которыеприезжаютк нам
попять-шестьраз.Имнравит-
сянашагостеприимность.Ещё
до300-летиямногиеотмечали,
чтоПермь—этостоличный
город.Людейвпечатлялинаши
просторы,широкиепроспек-
тыиулицывцентре.Отзывы
былихорошими,а с прошлого
годасталиещёлучше.

Внавигацию2024годамы
ожидаемпримерно3тыс.
туристовиздругихрегио-
новв Пермь.В основном
этоволжане:еслисмотреть
с юга—этобудуттуристыиз
Астрахани,изВолгограда,
Саратова,Самары,Ульяновска.
Еслипосмотретьсеверо-за-
паднуюветку—этотуристы
изМосквы,Санкт-Петербурга,
Ярославля,НижнегоНовго-
рода,Казани.Тоестьунас

естькруизывПермьизвсех
крупныхгородов,которые
присутствуютнаВолге.Унас
сохранилосьтожеколичество
единицфлота,какивпро-
шломгоду—в2024годумы
выходимспятьютеплоходами.

Конкуренциявнашейсфере
умеренна,потомучтоспросна
речныекруизырастёт,а коли-
чествотеплоходовограниче-
но.Новыетеплоходыначали
строить,ноэтоодно-двасудна
в год.Конкуренцияестьвопре-
делённыхценовыхсегментах
илисредитеплоходов,совер-
шающихсхожиепомаршруту
идатамкруизы.Еслиговорить
прокруизысВолгинаКаму,
тотут«ВолгаWolga»порой
выступаетконкурентомсама
себе.КруизоввПермьмного
навсехнашихтеплоходах.
Этивопросымырешаем
разнообразиемпредлагаемых
экскурсионныхпрограмм
в Перми.ЭтоПермь+Кудым-
кар,Пермь+Кунгур,Белая
Гора,Пермь+Усть-Качка.

На полном ходу
Коммерческий директор теплоходной компании 
«ВолгаWolga» Екатерина Фёдорова —  
о востребованности круизного туризма 

Примерно 
3 тыс. 
туристов  
из других 
регионов  
ожидаются 
в навигацию 
2024 года

26 марта 2024
Туризм



ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАВОДА «ИНКАБ»

Екатерина Артёмова 

Поитогам2023годаколичествочеловек,
посетившихэкскурсиипопредприяти-
ямПрикамья,вырослоболеечемна40%.

Самикомпаниииэкспертыобъясняютповы-
шенныйинтерескпромышленномутуризму
увеличениемвнутреннеготуристическогопото-
кавцелом,атакжетрендомнаимпортозамеще-
ниеиразличнымибонусами,которыеполучают
предприятия,открывшиесядлятуристов.

ТУРИСТ ПРОШЁЛСЯ ПО ПРОИЗВОДСТВУ   
ПоданнымМинистерствапотуризму

Пермскогокрая,в2023годупромышленные
предприятиярегионапосетилиболее85тыс.
туристов,чтона44%больше,чемв2022году.
Вминистерствеотмечают,чтопосещениепро-
изводственныхплощадоккомпанийПрикамья
одинаковоинтереснокакместнымжителям,
такигостям.

«Пермскийкрайявляетсярегионом—на-
ставникомпоразвитиюпромышленного
туризма.С2021годаПрикамье—участник
всероссийскойобразовательнойпрограммы
«Открытаяпромышленность».Врамкахнеё
предприятияпроходятобучениеисоздаютэкс-
курсионныетуры.Чащевсегоэкскурсиипро-
ходятнепосредственновстенахсамогопред-
приятия,номогутбытьорганизованыпутевые,
обзорныеэкскурсии,различныемастер-клас-
сы»,—рассказаливкраевомминтуризма.

Вчислепредприятий,которыесегодняактив-
нопускаюттуристовнасвоипроизводства,—АО
«Кондитерскаяфабрика«Пермская»,Краснокам-
скаяфабрикадеревяннойигрушки,Чусовской
металлургическийзавод,АО«Протон-ПМ»,
заводпопроизводствуоптическогокабеля
«Инкаб»,Promobot,предприятиепопереработке
продуктовпчеловодства«Тенториум».

Завод«Инкаб»,например,проводитэкскур-
сиипочтиссамогоначаласвоейдеятельности.
«Экскурсия—этознакомствоспроизвод-
ственнымкорпусом,гдеисоздаётсяпродукт.
Чащевсегоинтересктакимтурампроявля-
ютучащиесяпрофильныхобразовательных
организаций,представителикомпаний-пар-
тнёровилинашихзаказчиков.Ноестьите,
длякогопосещениезавода—этопобольшей
частивпечатления,анепрофессиональный
интерес.Особоевниманиеприкованокработе
нашегоУправлениялюбви.Этоподразделение
вструктурезавода,котороеотвечаетзавнеш-
ниеивнутренниемаркетинговыекоммуника-
ции,атмосферуибоевойдух», —рассказалив
пресс-службе«Инкаба».

«Тенториум»организуеттурыпосвоейпло-
щадкес2021годаиразработалнесколькоэкс-
курсионныхпрограмм.Так,вклассическийтур
входитэкскурсиянапроизводствоимастер-класс
поизготовлениюмедовогосувенира,авсупертур
«Всёвключено»—экскурсия,купаниевтермах
иобед.«Мыпостоянностараемсядополнить
экскурсионныетурычем-тоновым.Крометого,
в концевесныготовимсяоткрытьпрямона
заводемузейсеверногопчеловодства,который
добавитинтересксуществующемумаршруту
экскурсии»,—поделилисьвкомпании.

ВЗГЛЯНУТЬ ИЗНУТРИ 
Самипредприятиясегоднятожеотмечают

ростзаинтересованностисосторонытуристов.
«Тенториум»,которыйначиналсвойпуть

в промышленномтуризмесоднойбесплатной
экскурсиидляшкольниковвторогокласса,
в 2023годупринялужеоколо4тыс.туристов.
«СейчаскнамприезжаютнетолькоизПермско-

ТУРИЗМ

Путёвка на завод 
В Прикамье зафиксирован всплеск популярности промышленного туризма  

гокрая,ноиизсоседнихрегионов,скоторыми
унасестьпрямоеавиасообщение.Крометого,
еслираньшенашиэкскурсиипосещалив основ-
номорганизованныегруппы,тоначинаяс этой
зимыунасчастобываютсамостоятельные
туристы,которыеузнаютонаспорекоменда-
циям»,—сообщилив«Тенториуме».

Наэкскурсиях«Инкаба»в2023годупобыва-
лоболее500человек.«Промышленныйтуризм
привлекаетлюдейсвоейвозможностьюсвоими
глазамиувидеть,какрождаетсяпродукт,понять,
«какэтосделано»икакустроенпроцесспроиз-
водства.Дляоднихподобныеэкскурсиимогут
датьответынавопросы,связанныесбизнесом:
стоитлидоверятьзаводу,всёлисоответствует
заявленнымусловиям.Длядругихмогутсыграть
важнуюрольвпринятиизначимыхличныхре-
шений—выборкарьерногопути,местаработыи
профилядеятельности», —объясняютназаводе.

Старшийпреподавателькафедрытуриз-
маПГНИУИннаЗыряновасвязываетвсплеск
популярностипромышленноготуризмас ро-
стомвнутреннеготуризмавцелом.«Основ-
ныетуристическиемаршрутыпоПермскому
краюсформировалисьещёв1960–1970-егоды.
Туроператорыпостояннопридумывают,каких
разнообразить.Включениевпрограммупосе-
щенияпромышленныхпредприятий—одиниз
способовэтосделать.Чащевсегоэкскурсиина
производствоявляютсянесамостоятельным
туристическимпродуктом,аименночастью
туровпорегиону.Таккакспроснатакиетуры
в последниегодывырос,увеличиваетсяичисло
туристов,посещающихнашизаводы»,—пояс-
няетИннаЗырянова.

Такжесредифакторовпозитивнойдинамики
промышленноготуризмаонаназываетразлич-
ныегоспрограммы,направленныенаегопод-
держку,вроде«Открытойпромышленности».
«Крометого,интерескроссийскомупроизвод-

ствусущественновыросвсвязистрендомна
импортозамещение.Сейчасважнопоказатьна-
селению,чтоотечественнаяпромышленность
иеёпродукциязаслуживаютдоверия,исамый
действенныйинструмент—датьлюдямвсё
увидетьсвоимиглазами»,—говоритэксперт.

ПРЕДПРИЯТИЯ ГОТОВЫ ОТКРЫТЬСЯ 
Немаловажнуюрольвразвитиипромышлен-

ноготуризмаиграетито,чтокомпанииувиде-
лимножествопреимуществ,которыедаётим
такаяоткрытость.«Этоотличнаявозможность
продемонстрироватьсвоидостижения,при-
влечьновыхклиентов,инвесторов,партнёров
илипотенциальныхсотрудников,атакжеповы-
ситьуровеньпрозрачностисвоейдеятельности,
узнаваемостибренда»,—полагаютназаводе
«Инкаб».

ПословамИнныЗыряновой,предприятия
действительновсёчащеготовыприглашать
гостейнасвоипроизводства.Несмотрянаэто,
промышленныйтуризмостаётсясамымтруд-
норазвиваемымвидомтуризма.«Во-первых,
некоторыекомпании,напримерпредприятия
оборонно-промышленногокомплекса,могут
показатьтуристамдалеконевсё.Во-вторых,
дажееслипроизводствонесильносекретное,
открытостьпредприятияоченьзависитотего
владельцевируководства—сколькоденегони
готовывкладыватьвсоставлениетуристиче-
скихпрограмм,скольколюдейготовывыделять
длярешенияэтихзадач»,—объясняетона.

Темнеменеестаршийпреподавателькафе-
дрытуризмаПГНИУсчитает,чточислокомпа-
ний,открывающихсвоидверидлятуристов,
будетрасти.«Мыпокатольковначалепути,
ноеслисравниватьразвитиепромышленного
туризмасегоднясситуациейв2015–2017годах,
тоужезаметенсерьёзныйпрогресс.Какмыви-
дим,даженекоторыепредприятияОПКвыбрали
участкипроизводства,накоторыеможноводить
туристов,исталиорганизовыватьэкскурсии, —
обращаетвниманиеИннаЗырянова.—Дело
в том,чтоучастиевпрограммахпромышлен-
ноготуризмадаёткомпаниямнеоспоримые
бонусы.Длякрупныхкомпанийэтоспособпри-
влекатьновыекадры,атакжевзаимодейство-
ватьснаселениемвтерриторииприсутствия —
убедитьлюдей,чтопроизводствоэкологично,
продукциябезопасна,асамопредприятие
социальноответственно.Длямелкогоисреднего
бизнесаэтовозможностьполучитьдополни-
тельнуюприбыльзасчётпродажисувениров
и прорекламироватьсвоюпродукцию».

85
тыс. 
туристов 
посетили 
предприятия 
Прикамья  
в 2023 году

Сейчас важно показать населе-
нию, что отечественная промышлен-
ность и её продукция заслуживают 
доверия, и самый действенный ин-
струмент — дать людям всё увидеть 
своими глазами  

№5 (1129)
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69,3 
тыс. руб. 
составит 
максимальная 
стоимость  
путёвки  
в лагерь  
загородного 
типа  
в Прикамье

Алёна Бронникова

Отдыхвдетскихлагеряхлетом2024года
подорожаетна8,5–10%посравнению
с прошлымгодом.Основнойпричиной

сталростценнапродуктыпитанияиэлектро-
энергию.Представителиотраслиотмечают,что
этовполнеожидаемоинесказалосьнаспросе.

ЗАТРАТНАЯ СТАТЬЯ
КакрассказаливМинистерстветрудаисоци-

альногоразвитияПермскогокрая,в2024году
услугипоотдыхуиоздоровлениюдетейплани-
руюторганизоватьболее1000лагерей.Коли-
чествостационарныхлагерей,какивпрошлом
году,осталосьнапрежнемуровне—50.Также
будутработатьлагерядневныхформнабазе
муниципальныхикраевыхучреждений,лагеря
трудаиотдыхаипалаточныелагеря.Плани-
руется,чтозалетниеканикулывнихотдохнут
около140тыс.школьников.

Максимальнаястоимостьпутёвкивлагерь
загородноготипасоставит69,3тыс.руб.Средняя
стоимостьсложиласьвпределах45–46 тыс. руб.
засменув21день,всанатории —52–58тыс.руб.
за24дня.Средняястоимостьпутёвкивпро-
фильныйлагерьсоставила33–35 тыс.руб.,при
этомминимальнаяцена—18тыс.руб.,амакси-
мальнаядостигает42,8тыс.руб.

Руководителидетскихлагерейотмечают,что
стоимостьпутёвокрастёткаждыйгодвсоот-
ветствиисуровнеминфляции.Размероплаты
детскогоотдыхаскладываетсяизнескольких
статейрасходов:содержания,продуктовпи-
тания,электроэнергии,зарплатсотрудников,
обеспечениябезопасностиипр.

«Наростстоимостипутёвкиповлиялине-
сколькофакторов.Однаизсамыхзатратных
статейвдетскойпутёвке—питание.Растут
ценынаэлектричество,наэнергоносители,
повышаютсяценынашихпартнёров,которые
оказываютгрузовыеипассажирскиеперевозки,
ихочетсяповышатьзаработнуюплатунашим
работникам»,—сообщиладиректорлагеря
«Оранжевоенастроение»ОлесяСосновская.

Помимоэтого,лагерястараютсяразвивать
материальнуюбазу,обновлятькорпусаивну-
треннююинфраструктуру,атакжезаниматься
подготовкойдосуговыхпрограмм.

«Детскиелагерянеполучаютбюджетное
финансирование.Таккаконивосновном
сезонные,аимнеобходимокруглыйгодсодер-
жатьштат,товсезатратызагодпокупателям
приходитсяоплачиватьлетом»,—добавил
руководительсоветаПермскогоотделенияМОО
«Содействиедетскомуотдыху»идиректорлаге-
ря«Новоепоколение»ВалерийДолгих.

СПРОС ПРЕВЫСИЛ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
ВалерийДолгихрассказал,чтонекоторые

родителисопоставляютценынадетскийлагерь
инапоездкикморю,однакотакиевидыотдыха
сильноотличаютсядруготдругаисравнивать
ихнесовсемкорректно.Так,встоимостьпутёв-
кивлагерь,помимопроживания,входиткак
минимумпятиразовоепитание,круглосуточ-
наяработасребёнком,медицинскоесопро-
вождение,охранаидосугово-содержательная
программа.

«Междуотдыхомнамореродителяиребёнка
иотдыхомребёнкавдетскомлагеребольшая
разница.Еслиродительедетсребёнкомна
море,онпокупаетпитаниеипроживание,атам
ондолженкак-тоорганизовыватьегоотдых.
Когдаребёнкаотправляютвдетскийлагерь,
кромепитанияипроживанияонздесьполучает
развлекательную,развивающую,авнекоторых

ТЕНДЕНЦИИ 

Цена детства  
В Прикамье растут цены и спрос на отдых в детских лагерях

лагеряхдажеотчастиобразовательнуюпро-
грамму»,—комментируетОлесяСосновская.

Поеёсловам,многиеродителипослепанде-
мииозаботилисьвопросомсоциализациидетей,
чтотакжесказываетсянаспросе.Непоследнюю
рольиграеторганизациябезопасногоотдыха,
чтодетскиелагеряобеспечиваютвполноймере,
таккакдеятельностькаждогоконтролирует-
сягосударством.Средипреимуществвыбора
лагерядляотдыхалетомименновПермском
краеэкспертытакженазываютблизкоерасполо-
жение,исключениеакклиматизациииснижение
рисковзаболеванийвируснымиинфекциями.

Несмотрянаростцен,спроснаотдыхвдет-
скихлагеряхвПрикамьенетольконеснижает-
ся,ноипоказываетположительнуюдинамику.
Так,еслидопандемииCOVID-19большоеколи-
чествоместоставалисьнезаполненнымии не-
скольколагерейбыливынужденызакрыться

всилуэкономическихобстоятельств,топосле
пандемииинтерескорганизованномудетско-
муотдыхурезкоувеличился,врегионестали
открыватьсястационарныелагеряиновые
направлениядетскоголетнегоотдыха.Наблю-
даетсядефицитмествстационарныхлагерях.

Наэто,помнениюэкспертов,повлиялоне-
сколькофакторов.Этомерыподдержкиввиде
детскоготуристическогокешбэка,который
вводилидвагодаподряд,сложностиспутеше-
ствиямизарубежидемографическийвсплеск,
вследствиекоторогоколичестводетейшколь-
ноговозрастасейчасрастёт.

«НАМ НУЖЕН МОРАТОРИЙ»
Длядетскихлагерейкадровыйвопросока-

залсяактуальным,норешаемым.Руководству
сталосложнееискатьсоответствующихтребо-
ваниямсотрудников,которыеготовытрудить-
сявкачествепедагогов,медиков,работников
хозяйственныхнуждипищеблока.Потенциаль-

ныеработникисталивыбиратьболеебыстрые
способызаработкасбо⁄льшимобъёмомоплаты
труда,чеммогутпредложитьлагеря.

Иеслипроблемусростомценикадровым
голодомэкспертыназываютпрогнозируемой
ситуацией,котораясбольшимиусилиями,но
решаема,тосамойбольшойтрудностьюоказа-
лисьменяющиесяправиланормативно-право-
вогорегулирования.

«Мыуженавсехтрибунахрегионального
и федеральногоуровнейговоримодноито
же:неменяйте,пожалуйста,ничего,пустькак
есть,такибудетхотябывтечениедвух-трёх
лет,дайтеотработатьвтекущихнормативных
правилах.Намнуженмораторийнаизменение
нормативно-правовогорегулированиянавсех
уровнях,асостальныммысправимся»,—гово-
ритВалерийДолгих.

Онтакжеотмечает,чтовпрошломгодупред-
ставителиотраслинаправиликраевомуправи-
тельствупредложения,которыебылиучтены:
снижениеналоганаприбыльиимущество
организаций,обеспечениедоступностисотовой
связииинтернет-покрытиялагерей,проработ-
кавопросагазификации.

Вэтомгодутакжепоявиласьвозможность
привлечениябольшегоколичествапартнёров
кучастиювжизнилагерейблагодаряснятию
антиковидныхограниченийс1января.Лагеря
сталиболееоткрытымидлясотрудничества,что
позволитсделатьпрограммыболееразнообраз-
нымиидоступнымидлявсехкатегорийдетей.
Дляпредприятийтакоепартнёрствовыгодно
в планеподдержаниякорпоративнойкультуры
и профориентационнойдеятельности.

СПЕЦИФИКА ПОКОЛЕНИЯ
Экспертыотмечают,чтосовременныешколь-

никисталиболееобщительнымииготовы
проявитьсебя.

«Сейчасдетивлагерьпоехалисовсемдру-
гие,имэтодействительнонадо.Почтинестало
ребят,которыекурятвлагерях,яужедавноне
помнюкакие-тохулиганскиепроступкиили
распитиеспиртныхнапитков»,—поделился
ВалерийДолгих.

Средипрограмм,которыепредлагаютлаге-
ря,какираньше,спросомпользуютсяспортив-
ныеитворческие.Востребованытакжезанятия
иностраннымиязыками,втомчислекитай-
скимианглийским.Большимспросомпользу-
етсяробототехника.

 Многие родители после панде-
мии озаботились вопросом социали-
зации детей, что также сказывается на 
спросе 

26 марта 2024
Туризм
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Если мы 
хотим жить 
счастливо, 
нам нужно 
намерен-
но делать 
свою жизнь 
разно-
образной, 
заставлять 
себя шеве-
литься

ФОРУМ 

«Жизнь счастливых людей  
похожа на график кардиограммы»
Эксперты обсудили, как можно повысить уровень счастья 

Светлана Бородина 

УжевпятыйразнаплощадкеMorionDigital
в Международныйденьсчастьяпрошёл
форум«КодсчастьяПрикамья».Меро-

приятиепроходитс2020годапоинициативе
АНО«Счастьездесь».Кучастиюприглашаются
спикерыразныхпрофессий:директоракомпа-
ний,педагоги,врачи,психологи,учёные,пред-
приниматели,гидыидр.Кто-торассказывает
о рецептесобственногосчастья,кто-тоделится
информациейонаучныхисследованияхпо
теме,кто-торассказываетотом,какемуудаёт-
сяповыситьуровеньсчастьясвоихсотрудников
иклиентов.

Открылафорумидеологтерриторииздо-
ровьяисчастьясанатория«Демидково»Юлия
Кузяева.

«Упермяковужедавноестьответнавопрос
осчастье.Арт-объекту«Счастьенезагорами»
ужепятнадцатьлет.Десятьлеткакв«Де-
мидково»появилсясвойарт-объект«Счастье
здесь».И пятьлеткакMorionDigitalоткрыл
своигостеприимныедверидлянашегофору-
ма.Онпроглубинныедревниеценности,про
то,гдерождаетсяипродолжаетсяжизнь,—
просемьюирецептысчастья»,—поделилась
ЮлияКузяева.

Вовремяфорумапсихологипсихоаналитик
НиколайСтрелковотметил,чторазгадкасекре-
тасчастьякроетсявтысячелетияхэволюции
человечества.Онрассказалофундаментальном
принципесчастья.

Николай Стрелков: 
— Если быть наблюдательным, можно заме-

тить, что чем сильнее напряжение в ожидании 
чего-то, тем больше затем удовольствие. Это 
можно почувствовать на примере бытовых ситуа-
ций, таких как чувство голода или длительная 
пешая прогулка — и долгожданная еда или физи-
ческий отдых потом. И жизнь счастливых людей, 
которых видишь на консультациях у психологов, 
похожа на график кардиограммы. Она состоит из 
регулярно встречающихся напряжений, например, 
обучение новому, регулярные походы в спортзал, 
новые впечатления, общение с незнакомыми людь-
ми и так далее. Жизнь несчастливых людей похожа 
на кардиограмму остановившегося сердца. У них 
практически ничего не происходит: они ходят на 
работу, потом возвращаются домой, ничем не 
увлекаются. Нет пиков напряжения, а соответ-
ственно, нет и удовольствия. 

И вроде бы вот она, разгадка секрета: нужно 
напрягаться, а потом расслабляться — это и 

будет счастье. Кажется, всё просто, но почему 
тогда так много несчастливых людей?

Дело в том, что человеку свойственен эволю-
ционный механизм, который заставляет людей 
стремиться к постоянной минимизации усилий. Он 
возник потому, что с самого начала своей истории 
человечество жило в условиях недостаточности 
ресурсов. Сытость, и то до сих пор не на всей пла-
нете, в историческом масштабе появилась совсем 
недавно. Поэтому если закрыты минимальные фи-
зиологические потребности — есть деньги на карте 
и еда в холодильнике, люди скорее склонны поле-
жать на диване и посмотреть сериал, полистать 
соцсети. Иными словами, сэкономить энергию.

Но как раз этот механизм и уводит человече-
ство от счастья: вряд ли кто-то почувствует 
себя счастливым после четырёх часов, проведён-
ных в соцсетях. И вот уже ВОЗ объявила депрессию 
второй по частоте причиной, по которой люди 
трудоспособного возраста не могут работать. 
А к 2030 году она выйдет на первое место.

Оставляя свой мозг и своё тело в горизонталь-
ном положении, мы играем против себя. Этот 
эволюционный механизм, который сейчас уже 
неактуален, ставит нам подножку. Если поддать-
ся нашей природе, жизнь современного человека 
становится по большому счёту несчастливой. Ещё 
недавно напряжение было необходимо для выжива-
ния: охота, работа на земле и так далее. Совре-

менный мир позволяет нам жить расслабленно, 
и это создаёт почву для отсутствия счастья. По-
этому если мы хотим жить счастливо, нам нужно 
намеренно делать свою жизнь разнообразной, 
заставлять себя шевелиться. И тогда вы точно 
почувствуете себя хорошо.

Естьещёодинсекрет:ощущениесчастья
сильнозависитототношенийвсемье,втом
числеотношенийсдетьми.PhDNeuroscience,
руководительцентракогнитивныхнейронаук
НИУВШЭ—ПермьСофьяКуликоварассказала,
какихулучшить.

Софья Куликова:
— Оказывается, учёные выяснили, какие кон-

кретно обстоятельства способствуют совмест-
ному счастью родителей и детей. И чаще всего 
это совместные события вне дома. Например, на 
природе — это как раз те моменты, когда и много 
работающие взрослые, и прилежно учащиеся дети 
расслабляются и становятся внимательнее к себе 
и друг к другу.

Ещё один вариант — любая совместная дея-
тельность. Сборка модели самолёта, выпечка 
вафель — подойдёт что угодно. В эти моменты 
не только появляется субъективное ощущение 
счастья, но и синхронизируются сигналы головного 
мозга детей и родителей. Причём чем чаще повто-
ряются подобные события, тем сильнее синхро-
низация. А это не что иное, как рост ментальной 
связи с детьми и улучшение отношений с ними. 
Более того, учёные доказали, что эти улучшения 
могут проявляться и в следующих поколениях 
семьи. 

Вывод понятен — нужно регулярно создавать 
в семье такие события. Но если мама пришла с ра-
боты уставшая и поздно, возможно, расстроенная 
чем-то случившимся за день, а дети не выучили 
уроки и в квартире разбросаны вещи, печь вафли 
совершенно не хочется. Что делать?

Здесь надо вспомнить инструкцию, которую 
все слышали в самолёте. Сначала нужно надеть 
кислородную маску, то есть счастье, на себя, а уже 
потом на ребёнка. Уставшие, раздражённые и не-
довольные родители не смогут сделать счастли-
вым своего ребёнка. Нужно вернуться в радостное 
или хотя бы умиротворённое состояние — и тогда 
вы будете готовы дарить счастье детям.

Еслисуммироватьвсевыступленияфорума,
получится,чтосчастьемноголико.Онов про-
фессиональнойреализации,путешествиях,
изученииисториисемьиилистранывцелом.
В полученииновыхзнаний,вобщениислюдь-
ми —близкимиинеочень.Похоже,чтоправ
былодинизспикеров,сказавший,чтосча-
стье —этонецель,арезультатдействий.
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Дополни-
тельные 
средства 
станут 
значитель-
ным сти-
мулом для 
развития 
социаль-
ной сферы 
в Пермском 
крае

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

Стимул для развития
Депутаты краевого парламента поддержали пакет поправок в региональный бюджет 

Алёна Бронникова 

НапленарномзаседанииЗаконодательного
собранияПермскогокрая21мартадепу-
татырассмотрелипоправкиврегиональ-

ныйбюджет,атакжепринялирядзаконопроек-
товсоциальнойнаправленности.

БЮДЖЕТНЫЕ КОРРЕКТИРОВКИ
Основнымвопросомвповесткепленарного

заседаниясталовнесениеизмененийвкраевой
бюджетна2024годиплановыйпериод2025–
2026годов.Пакетпоправокбылсформирован
правительствомПермскогокраяпопоручению
главырегионаДмитрияМахонина.Согласно
документузначительнаячастьдополнитель-
ныхрасходовбудетнаправленанасоциальную
инфраструктуруимерыподдержки.

Краспределениюбылопредложенопорядка
13,6млрдруб.остатков,сформировавшихсяна
счетахрегионапоитогам2023года.

Частьизних,1,4млрдруб.,будетнаправлена
наувеличениезарплатработникамбюджетной
сферыизкатегориймайскихуказовпрезиден-
та.Насферуздравоохранениязапланированы
дополнительные3,3млрдруб.,насферуобразо-
вания—около2млрдруб.

Пословампредседателякраевогопарла-
ментаВалерияСухих,пакетпоправоксоответ-
ствуетключевымпотребностямрегиона.Он
отметил,чтодополнительныесредствастанут
значительнымстимуломдляразвитиясоциаль-
нойсферывПермскомкрае.

«Помимоинфраструктурныхрасходовна
больницы,школыидетскиесадыповсему
краю,регионусиливаетмерыподдержкипри-
камцев—многодетныхсемей,детей-сирот,
а такжеучастниковспециальнойвоеннойопе-
рации.Сегодняэтоприоритетныенаправления
длярегионаивсейстраны»,—подчеркнулон.

Крометого,частьсредствзапланированана
поддержкуразвитиятерриторий,втомчисле
ВерхнекамьяиКоми-Пермяцкогоокруга,ещё
часть—наинфраструктурныерасходы,втом
числестроительствоиремонтдорог.

«Сэкономленныесредства,которыеунас
получилисьпоитогам2023годасучётомдо-
полнительныхдоходов2024года,позволяют
намсерьёзнодофинансироватьпрактическивсе
14 государственныхпрограмм.Серьёзныересур-
сывкладываютсявпрограмму«Качественное
здравоохранение»—сточкизрениякапиталь-
ногоремонтамедицинскихучрежденийтакого
небылораньше»,—обратилвниманиепервый
зампредседателякомитетазаксобранияпораз-
витиюинфраструктурыАлександрТретьяков.

Снимсогласилсяпервыйзампредседателя
комитетапобюджетуАрменГарслян.Онтакже
отметил,чтовисторииПермскогокраяплани-
руемаясуммасредствнаремонтиблагоустрой-
ствотерриторийучрежденийздравоохранения
ещёникогданевыделялась.

«БюджетПермскогокрая—этоживойорга-
низм,онпостояннодвижетсявзависимостиот
нашихвозможностей.Мыживёмвкраесочень
стабильнымбюджетомизапасом,которыйобес-
печиваютнашипрофильныеипромышленные
предприятия»,—прокомментировалдепутат.

Вцеломдоходыбюджетавтекущемгоду
будутувеличенына3,4млрдруб.,расходы—на
16,2млрдруб.Дефицитсоставит22млрдруб.—
11%кобъёмусобственныхдоходов.

НОВЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
Депутатытакжерассмотрелирядинициатив,

направленныхнавведениедополнительных
мерподдержкимногодетныхсемейиучастни-

ковСВО.Так,вдвухчтенияхбылподдержан
проектзаконаорасширениимерподдержки
длямногодетныхсемей,предложенныйгубер-
наторомкраяДмитриемМахониным.

Насегодняшнийденьзакон«Осоциальных
гарантияхимерахсоциальнойподдержкисе-
мьи,материнства,отцовстваидетствавПерм-
скомкрае»учитываетдетейввозрастедо18лет.
Изменениякнемупозволятсемьямпродлить
статусмногодетныхдомоментадостижения
старшимребёнком23лет.Главноеусловие—он
долженучитьсяочно.

Проектомпредусмотреносохранение
действующихмерподдержкиивведениеновых.
Срединих—бесплатноепитаниедляобучающих-
сяв среднихпрофессиональныхобразовательных
учреждениях,бесплатныйпроезддляшкольни-
ков,компенсациярасходовнаоплатууслугЖКХ.

Крометого,губернаторпредложилупро-
ститьусловиябесплатногопредоставления
земельныхучастковдлямногодетныхсемей
военнослужащих.Соответствующийзаконо-
проектбылпринятвпервомчтении.Вовтором
чтенииегорассмотрятвапреле.

Согласнодокументусемьисмогутполучать
участкибезучётасрокапроживаниянатер-
риториирегиона.Правональготусохранится
в случаегибелиодногоилинесколькихчленов
семьи.Подействующемузаконодательству,
чтобыполучитьземлю,семьидолжныпро-
житьнатерриторииПермскогокраянеменее
пятилет.Инициативатакжепредусматривает
возможностьполученияучастковварендуна
территорииЗАТОЗвёздный.

«Количествотех,ктоможетпретендовать
наэтульготу,будетрасти.Наданныймомент
многолюдейзащищаютнашустрану,иэтамера
поддержкибудетработатьнабудущее.Важно,
чтобылюдиощущалисебяполноценнымиграж-
данами,окоторыхзаботитсягосударство», —
подчеркнулпервыйзаместительпредседателя
краевогопарламентаВячеславГригорьев.

Депутатытакжеприняливдвухчтенияхещё
одинзаконопроект,направленныйнаоказание
социальнойподдержки.Преференциякасается
расширениякатегориилиц,освобождаемыхот
уплатытранспортногоналога.

ПомимоучастниковСВО,служащихпокон-
тракту,мобилизованныхидобровольцев,те-
перьмеройподдержкисмогутвоспользоваться
участникиспецоперации,служащиевРосгвар-
дии,атакжесупругиучастниковСВО.Кроме
того,документомпредложенопредоставить
возможностьпримененияльготывтечение
трёхналоговыхпериодовнезависимоотдаты
началаучастиявспецоперации.

Председательпарламентскогокомитетапо
промышленности,экономическойполитике
и налогамАлексейМельниковотметилзначи-
мостьпринятияданногоизменениякзакону.
Поегословам,этальготаявляетсятакжеещё
однимважнымрешениемврамкахподдержки
участниковСВО.«Этаполитикабылаозвуче-
наДмитриемНиколаевичемМахониным,она
продолжается,и,конечно,мыеёподдержива-
ем.УчастникамСВОвПермскомкраепредо-
ставляютсяльготынетолькопотранспортному
налогу,ноиподругимнаправлениям»,—отме-
тилон.

РЕШЕНИЕ КАДРОВЫХ ВОПРОСОВ
Врамках«правительственногочаса»за-

местительминистраобразованияинауки
ПермскогокраяНатальяЗверевапредставила
депутатамдокладореализациифедерального
проекта«Профессионалитет».Проектпозволя-
етосуществлятьподготовкукадроввсистеме
среднегопрофессиональногообразования
с привлечениемработодателей.

Пословамзамминистра,контрольныецифры
приёмаувеличиваютсяежегодно:от15,8тыс.
обучающихсяв2021годудо16,3тыс.в2023-м.
В планахнатекущийгодподнятьэтотпоказа-
тельдо16,5тыс.студентов.Поитогамобучения
трудоустраиваютсяболее95%выпускников
СПО.

ВПрикамьеужесозданопятьобразо-
вательно-производственныхкластеров:
машиностроение,сельскоехозяйство,железно-
дорожныйтранспорт,химическаяпромышлен-
ностьиметаллургия.Втекущемгодупланиру-
етсяоткрытьещётри:педагогика,медицина
и топливно-энергетическийкомплекс.

Партнёрамиучрежденийявляютсякрупные
предприятияреальногосектораэкономики,
которыепринимаютучастиевразработке
образовательныхпрограмм,обучении,мате-
риально-техническомоснащении,заключении
целевыхдоговоровитрудоустройстве.Среди
них—АО«ОДК-Пермскиемоторы»,птицефаб-
рика«Пермская»,ОАО«РЖД»,АО«Метафракс
Кемикалс»,АО«Чусовскойметаллургический
завод»идр.КакрассказалаНатальяЗверева,на
предприятиякластератрудоустраиваетсяне
менее85%выпускников.

«Вподобнойсинергиирождаютсяпрофес-
сионалы,которыеполучаютзнанияиком-
петенциивнебольшиесрокипонаиболее
востребованнымпрофессиям.Побольшому
счёту,производствоиобразованиетеперьидут
вместе»,—отметилдепутатЗаконодательного
собранияСергейИсаев.

3,3 
млрд руб. 
будет допол-
нительно 
направлено 
на сферу 
здравоохра-
нения
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НОВОСТИ

9,3
га
составит 
общая 
площадь 
зоны 
реновации 

Ф
О

ТО
 И

З 
Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А

— Чем будет ознаменован 
этот год? Что важно сейчас для 
женщин?

— Сейчас наша сила — в един-
стве. Пермский край богат на соци-
ально активных женщин, и женских 
объединений становится всё боль-
ше. Пермский краевой совет жен-
щин — это региональное отделение 
старейшей женской организации 
в Российской Федерации, «Союза 
женщин России», которая работа-
ет с 1941 года, и в этом движении 
участвуют местные женсоветы из 
разных уголков Прикамья. Перм-
ский краевой совет женщин в своё 
время выступил инициатором 
создания Клуба женщин-предпри-
нимателей при Пермской торго-
во-промышленной палате, который 
вот уже более 20 лет объединяет 
бизнесвумен. Кроме того, в При-
камье функционирует региональ-
ное отделение Всероссийского 
общественного движения «Матери 
России». Заметной является дея-
тельность Комитета по развитию 
женского предпринимательства 
«ОПОРЫ РОССИИ». С 2022 года ре-
ализуется партийный проект «Жен-
ское движение «Единой России», 
который, несмотря на название, 
объединяет разных женщин, неза-
висимо от партийной принадлеж-
ности. В 2023 году в формате штаба, 
а с февраля 2024 года в статусе ав-
тономной некоммерческой органи-
зации трудятся активисты Комитета 

семей воинов Отечества. Отмечу 
Академию родительского образо-
вания. Существуют также советы 
ветеранов, организации инвалидов, 
множество НКО регионального и 
муниципального уровней.

С большинством этих органи-
заций Пермский краевой совет 
женщин сотрудничает. Главное — 
все женские организации объе-
диняют тысячи активных, целе-
устремлённых женщин Прикамья, 
которые своей энергией, своими 
знаниями и своей душевной 
теплотой каждый день меняют 
жизнь вокруг к лучшему, приносят 
добро и пользу тем, кто рядом и 
в этом нуждается. В последнее 
время приходит понимание, что 
такое сотрудничество необходимо 
расширять, вовлекая в каждую 
тему, в каждый проект как можно 
больше НКО и активных женщин. 
Ведь практически у каждой из 
женских организаций есть проек-
ты, направленные на одну и ту же 
категорию.

Например, Пермский краевой 
совет женщин в своей каждо-
дневной работе имеет большую 
нацеленность на поддержку жен-
щин, семьи, развития женщинами 
своего дела не в ущерб семье и т. п. 
Подобные направления развива-
ются и другими НКО. И при синтезе 
и этих проектов, и этих женщин, 
и семей в разные проекты разных 
НКО социальный эффект может 

быть в разы больше! Этим и зани-
маемся в 2024 году — единением. 

— Что вы думаете о Националь-
ной стратегии действий в интере-
сах женщин?

— Женщины нашей страны 
активно проявляют себя в общест-
венно-политической, экономиче-
ской, социальной сферах жизни 
общества. Для единообразного 
понимания роли органов власти 
в поддержке женщин в этих на-
правлениях на федеральном уров-
не в конце 2022 года утверждена 
Национальная стратегия действий 
в интересах женщин. На краевом 
уровне утверждён план реализа-
ции Стратегии.

На мой взгляд, важно, чтобы 
в этом документе «нашли себя» не 
только министерства и ведомства 
всех уровней. Некоммерческие 
организации также имеют воз-
можность внести большой вклад 
в воплощение идей этого докумен-
та в жизнь. Например, в Стратегии 
большой блок посвящён вопросам 
разработки дополнительных мер 
поддержки «работников с семей-
ными обязанностями».

— Что в этом направлении де-
лается на региональном уровне?

— К примеру, я выступила разра-
ботчиком корпоративного демогра-
фического стандарта. Это документ, 
который направлен на то, чтобы 
в каждой организации, каждым 

работодателем не просто на словах, 
но в документах и на деле были 
закреплены: ценность большой и 
крепкой семьи, повышение эффек-
тивности поддержки семей с деть-
ми, поддержка всех семей, незави-
симо от уровня дохода, поддержка 
рождения детей. После обобщения 
существующих практик поддерж-
ки бизнесом своих работников 
предложено внести в стандарт, 
помимо предусмотренных законо-
дательством мер, такие меры, как: 
дополнительный оплачиваемый 
выходной день в месяц для работа-
ющих мам, добровольное меди-
цинское страхование не только для 
работника, но и для всех членов его 
семьи, корпоративные семейные 
праздники и другие приоритетные 
меры поддержки семей в сфере 
поддержания здоровья, укрепле-

ния отношений в семье, помощи 
в улучшении жилищных условий 
и т. п. Дальше будем обсуждать этот 
документ с бизнес-сообществом и 
внедрять его в коллективные дого-
воры организаций. 

Это — лишь несколько приме-
ров той большой работы, которую 
проводит Пермский краевой совет 
женщин. А в целом — и в поддерж-
ке участников СВО и членов их 
семей, и в реализации националь-
ных проектов, и в работе для повы-
шения активности среди жителей 
муниципальных образований, 
и в повышении уровня патриотиз-
ма детей и подростков, и в росте 
авторитета женщины в обществе — 
благодаря совместным усилиям 
ожидаем в текущем году колос-
сальных результатов.

На правах рекламы

«Сейчас наша сила — в единстве»
Председатель Пермского отделения «Союза женщин России», региональный координатор Женского движения  
«Единой России» Лилия Ширяева — о реализации Национальной стратегии действий в интересах женщин

ИНТЕРВЬЮ

ВПерминаземельномучасткевмикрорай-
онеГородскиеГоркиспомощьюмеханизма
комплексногоразвития(КРТ)планируется
развиватьтерриторию,ограниченнуюздания-
минаул.3-йПоваренныйЛог,59иул.Аркадия
Гайдара,1,атакжеулицамиАркадияГайдара,
ПатрисаЛумумбы,КрупскойиМакаренко.Та-
коерешениебылопринятоназаседаниикрае-
вогоправительства.

Общаяплощадьзоныреновациисоставит
порядка9,3га.Онавключитвсебяобъектыоб-
разования,спорта,общественныеидосуговые
пространства,жилыеобъектыидр.Инициа-
тиваобустановлениизоныКРТнаГородских
ГоркахисходилаотООО«СНова»—одногоиз
правообладателейучастка.

Сейчасвластиобсуждаютнаполнениезоны
КРТипрорабатываетсяконцепцияразвития
территории,чтобызаключитьдоговорКРТ.
Послеподготовкипроектадоговораонвместе
смастер-планомбудетрассмотренпредстави-
телямиотраслевыхоргановпубличнойвласти
ПермииПермскогокрая.

Властисообщают,чтоместоразмещенияи
параметрысоцинфраструктуры,втомчисле
спортивногообъекта,определятвдокументахпо
планировкетерритории.Сампроектвынесутна
общественныеобсуждения.Застройкаэтойтер-
риторииможетначатьсяужевэтомгодусрекон-
струкцииспорткомплекса«Трудовыерезервы».

Какранеесообщал«Новыйкомпаньон»,зе-
мельныйучастоквмикрорайонеГородскиеГор-

ки,гденаходитсястадион«Трудовыерезервы»,
перейдётвсобственностьПермскогокрая.

Вкомпании«СНова»,котораяявляетсятех-
ническимзаказчикомпроектареконструкции
стадиона,тогдазаявили,чтоспорткомплекс
«Трудовыерезервы»будетреконструирован,
а нынешниесобственникистадионанамерены
начатьпроектно-изыскательскиеработынаего
плоскостнойчастиужевэтомгоду.

Послемежеванияплощадьучасткапод
стадиономувеличитсяс14тыс.до16,5тыс.
кв. м.Этотземельныйучастокпередадуткраю,
а оставшуюсятерриториюпланируетсявклю-
читьвзонуреновацииврамкахКРТ.

В Перми в микрорайоне Городские Горки установили зону КРТ

Напомним,осенью2023годастадион«Тру-
довыерезервы»иземельныйучастокрядом
снимприобрелибратьяАртёмиМаксим
Блиновы(владельцыТРЦ«Горныйхрусталь»).
Комплекснымразвитиемрайонаонибудут
заниматьсясовместносдевелоперомNova.
«С Нова»—этосовместнаякомпанияNova
и бизнесменовБлиновых.

Впоследствиионизаявилиопланахповос-
становлениюфутбольногополяистроитель-
ственовогомногозальногоспорткомплекса
площадьюоколо1,5тыс.кв.мсраздевалками,
кафеипрокатом.Приэтомбеговыедорожки
планируетсявывестизапределыстадиона,
а дистанциюрасширитьдо1тыс.м.Дорожки
бизнесменыпообещалисделатьпокромке
Садасоловьёв,чтобыониигралирольдопол-
нительногобуферадлязащитырекреационной
зоны.

ВминспортаПрикамьяотметили,чтоведом-
ствозаинтересовановразвитииспортобъекта,
поэтомувыдалосвоирекомендацииотноситель-
ноегобудущихтехническихпараметров.Пона-
полнениюкрытойчастиспорткомплексаведётся
работасоспортивнымифедерациями,которые
смогуторганизоватьздесьполноценныйтрени-
ровочныйпроцесс.«Модернизированныйобъект
планируетсяпередатьвсобственностькрая.Бо-
леетого,самземельныйучастокподреконстру-
ируемымспорткомплексомперейдётнабаланс
регионаещёдоначалареконструкции», —сооб-
щиливкраевомминспорта.

ФОТО ГРУППА СТАДИОНА «ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ» «ВКОНТАКТЕ»
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Культурный слой

ФОТО АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫШЁВ

Сейчас трудно думать о веселье, 
но, с другой стороны, никто не отменял 
человеческое общение, стремление 
к красивому и высокому. Музыка спа-
сёт мир!

СОБЕСЕДНИК 

«В сложные времена  
к нам по-прежнему 
приезжают артисты»
Один из ведущих пермских продюсеров Максим Кодолов —  
о состоянии музыкального рынка в городе

Юлия Баталина

МаксимКодоловещёв1997годуоткрылклуб
«Галактика»,вкоторомпроходиликон-
цертысамыхмодныхнатовремямузы-

кантовидиджеев,первыевПермиперформансыи
выставкисовременногоискусства,первыеболь-
шиерейвыикостюмированныевечеринки.Потом
былкультовыйклуб«Сбитыйлётчик»,огромное
множествоконцертовивечеринок,окоторых
говорилвесьгород.ПозжеМаксимсосредоточился
наджазеиначалпродюсироватьджазовыйклуб
«ФортГранд».Сейчасон—организаторипродю-
сергородскогофестиваля«ЛетоJazz».

— Вы проделали большую эволюцию 
в музыкальном мире, но ведь наверняка есть 
в вашей деятельности что-то неизменное?

—Яникогданезанималсяпопсойимейн-
стримомигоржусьтем,чтоименнояпривозил
в Пермьсамыхмодныхиактуальныхмузы-
кантов:TheTigerLillies,JJJohanson…Первые
выступлениявПермиСергеяШнуроватоже
делаля.

— Что у нас происходит сейчас на музы-
кальном рынке?

—Какнистранно,нарынкеоживление.Вро-
дебылюдисталибольшеэкономитьденьгии
артистовпоубавилосьзаметно,нозалыполны,
народидёт,концертывПермиидутнепрерыв-
но.Меньшесталоиностранцев;вернее,теперь
этодругиеиностранцы—именапоменялись.
Джазовыхконцертовсталоменьше,ноонивсё
равнобывают.

Например,7апреляуменябудетвыступать
ФрэнкМаккомб.Этоконцерт,отложенныйещё
с ковида:тогдабылсогласованбольшойтурв Рос-
сии,БеларусииКазахстане,ноондоехалтолькодо
Москвы,далдваконцертаиуехализ-закарантина
обратно,итолькосейчасвозвращается.Контракт
надовыполнять.Сегоднятакойтурсделать
сложнее,ноФрэнксудовольствиемедетв Россию,
в прошлыйразонувиделтолькоМоскву.

Музыкантытакогоуровняоченьредко
бываютвПерми.Этооченькрутойдядька!

—ВПерминетакмногоклубныхплоща-
док.Существеннораскрутился«Триумф»,они
в последнеевремяпроводят12–15концертов
вмесяц,апарулетназадбылонебольшепяти.
«Триумф»работаетикактуроваяплощадка,
иссобственнымипроектами,испермскими
продюсерами,например,сТеатромоперы
и балета.

ФРЭНК МАККОМБ

ДЖАЗ  
СОУЛ  
ГОСПЕЛ  
РИТМ ЭНД БЛЮЗ

РЕКЛАМА

6+

19:00

7.04  
ПЕРМЬ 
ФИЛАРМОНИЯ ТРИУМФ 

Работалсомногимигигантамимузыкальной
индустрии,включаяПринса,ЧакуКхан,Уилла
Смита,Наджи,БрэнфордаМарсалиса,Джорджа
Дьюкаимногихдругих.

Фрэнкбудетвыступатьсольно,отказалсяот
сопровождения.Обычномыберёмгруппусо-
провожденияизМосквыилиизПетербурга,но
унегополностьюсобраннаясольнаяпрограм-
ма —онсамзароялем,плюсбольшиесинтеза-
торыиегособственныесочинения.

ОнизЛос-Анджелеса.Всё-такиджазродом
изСША,поэтомувсевеликиетожеоттуда.
Сейчасамериканцевкнамездитмало,конечно.
Еслии приезжают,тоэтоамериканцы,которые
живут,допустим,вТурции,вТунисе,вИзраи-
ле.НедавноприезжализИзраиляблюзменРой
Янг.Этобылоосенью,когдавИзраилепроисхо-
дилиужасныесобытия,онедвауспелулететь,
рейсыотменялисьодинзадругим.Выступил
унаснафестивале«Осеннийблюз».Отлично
отыграл.

Хорошо,чтовсложныевременакнам
по-прежнемуприезжаютартисты,музыканты,
спортсмены,простотуристы...

— А как обстоят дела с концертами отече-
ственных музыкантов? Много ли концертов 
отменяется? Лолиту вот отменили, группу 
«Комсомольск»… 

—Расколна«уехавших»и«оставшихся»про-
изошёлужедовольнодавно,сейчасвсёустака-
нилось,рынокстабилизировался,кнынешней
ситуациивсепривыкли.ВРоссииоченьмного
интересныхмузыкантов.

— Как изменились вкусы публики, что 
сейчас в топе?

—Вджазе,вмодноймузыкеособыхизме-
ненийнет,популярнытеже,чтоираньше.
Появляютсяновыезвёзды,естьноваяплеяда
модныхмосквичей,оченьхорошиеинди-груп-
пыиэлектронныепроекты.15мартаунасвы-
ступалZoloto —хорошийпарень,новаязвезда
инди-музыки.

— А как в нашем городе обстоят дела с кон-
цертными площадками?
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СЕРВИС 

Культура в комплексе
Культурные учреждения расширяют перечень  
дополнительных услуг для посетителей

  
В день 
спектакля 
выбранный 
стол будет 
сервиро-
ван к ука-
занному 
времени

Вообще,площадокмаловсехформатов,хотя
естьновыйзалвкраевоймузыкальнойшколе,
открылсяБольшойзалфилармонии—шикар-
нейшаяплощадка,оченькрутовсёсделано,но
незнаю,кактамбудетснасыщением:покачто
унихсовсеммалоконцертов.ФестивальМацуе-
вапрошёл—и тишина,простаиваетзал.Знаю,
чтоунихпройдётконцертСургановой,вооб-
ще,несомневаюсь,чтосовременемтамбудет
плотныйкалендарь.

АктивноработаетДКим.Солдатова,это
постояннаяплощадкаизвестныхпродюсеров
СергеяВерхоланцеваиАндреяЧелпанова.Там
оченьплотныйграфик.

Большиеконцертыпроходятв«Молоте»
и в СКим.Сухарева.

Вэтомгодумысфестивалем«ЛетоJazz»
заходимнановуюинтереснуюплощадку—но-
выйзал«БалетаЕвгенияПанфилова»воДворце
молодёжи.Таммногосложностей,потомучто
залрассчитаннахореографию,ноблагодаря
помощиминкультамысможемвсёорганизо-
вать.ТамунасбудетсольныйконцертВарвары
Визбор.Варвараоченьвыборочноотносится
к проектам,вкоторыхейпредлагаютвысту-
пать,ивотонавпервыевПерми!

— Чего ещё ждать от нынешнего «Лето 
Jazz»?

—Фестивальвэтомгодупройдёт20июля
ужевтретийраз.Какивпрошлом,ивпозапро-
шломгоду,основнаячастьбудетбесплатной,
этофестивальныймарафонвамфитеатрена
набережнойКамы.Заключительнаявечеринка,
накоторуюмыпродаёмбилеты,пройдёт,какя
ужесказал,взале«БалетаЕвгенияПанфилова».

Основнойпосылнашегопроекта—эклекти-
ка,разножанроваямузыка,моднаяисвежая.
Смешиваемвсежанры!Крутыхджазменов
объединяемссамымиактуальнымииспол-
нителями.В прошлыегодыунасучаствовали
такиемузыканты,какСергейМанукян,Даниил
Крамер,МариамМерабова,исграндамиджаза
сценуделилимодныеJukeboxtrio,СашаАлма-
зоваигруппаNonCadenza,фанк-группа«Мед-
жикул»…

Вэтомгодубольшинствоучастниковнаше-
гофестивалябудутвПермивпервые:впервые
у насВарвараВизбор,молодаямосковская
группаParaskevaтожеприедетвпервые—
онииграютсимфоджаз,популярныйсейчас.
АнсамбльТимаДорофееваизАрхангель-
ска —тожевпервыевПерми.Этооченькрутые
ребята,40 летТимДорофеевделаетфестиваль
«АрхангельскДжаз».ВАрхангельскемноголет
работает«Джаз-клубТимаДорофеева».Певица
изКузбассаОльгаЮшковаприсоединитсяк До-
рофееву,унихбудетсовместнаяпрограмма.
Онаоченьинтересныйчеловек:депутат,орга-
низовалавНовокузнецкеджаз-клуб«Геликон»
и сейчасделаетвокальнуюакадемиювКеме-
рово.Мыхотимснейорганизоватьтворческую
встречуилихотябыпресс-ток.Будеточень
известныйквартетОлегаБутмана,группаReal
Jamидругиемузыканты.

Темойфестивалябудутстарыесоветские
песни,осмыслениесоветскойэстрады.Класси-
ческаясоветскаяэстрадабылаоченьджазовая!
ОлегиНатальяБутманивокалисткиRealJam
специальнодляпермскогофестиваляготовят
русскоязычныеджазовыепрограммыпомоти-
вамсоветскойэстрады,причёмRealJamделает
совместнуюпрограммуспермскиморкестром
ЕвгенияМанцирина.

ВпрошломгодуоркестрМанциринавысту-
палунассМариамМерабовой,авэтомгодуих
сэтойпрограммойужеприглашаютнаджа-
зовыйфестиваль,которыйпроводитДаниил
КрамервСвердловскойобласти.

— Получается, что в целом в музыкальном 
мире мало что изменилось?

—Дляменяличносейчасоченьсложнаяси-
туация:соднойстороны,сейчаструднодумать
овеселье,но,сдругойстороны,никтонеотме-
нялчеловеческоеобщение,стремлениек краси-
вомуивысокому.Музыкаспасётмир!

Юлия Баталина

Тот,ктолюбитсмотретькинонабольшом
экранеичастопосещаеткинотеатры,уже
неудивитсявозможностиприобрестиби-

летвкино,встоимостькотороговходятведёрко
попкорнаинапиток.Этауслугапоявиласьна
сайтахкинотеатровсравнительнонедавно,но
ужесталапривычной.ВпреддверииВосьмого
мартапермскиемультиплексынастойчивона-
поминали,чтоприжеланииможноарендовать
кинозалполностью—длясебяодного,дляпары
илидлякомпании,чтобыниктонемешална-
слаждатьсякиноискусствомилипростонеплохо
проводитьвремя:задополнительнуюплату
кинотеатрпредоставляетуслугикейтерингараз-
ногоуровня—оттогожепопкорнадофуршета.

Походвкино,наконцертиливтеатробычно
подразумеваетещёибуфет—такповелосьс«клас-
сических»советскихвремён.Внашиднитрадиция
укрепляетсяиприобретаетновыечерты—ужене
толькокинотеатры,ноиболеерафинированные
учреждениякультурызадумываютсяокомплекс-
ной«упаковке»дополнительныхсервисов.

Так,втежепервыемартовскиедниПерм-
скийтеатроперыибалетаопубликовалвсвоих
социальныхсетяхприглашениевоспользоваться
услугой«Выходвсвет»,вкоторуювходятинди-
видуальныйгардероб,отдыхвтеатральнойго-
стиной,чай,кофеилибокалигристого,закуски
и десерты,атакжеподаркиотпартнёровтеатра.

Вавгусте2021годаисполнительныйдирек-
торТеатра-ТеатраЕгорМухин,рассказывая
«Новомукомпаньону»опланируемойрекон-
струкциибольшоготеатральногозала,рас-
сказал,какиеизмененияждуттеатральные
буфеты:«Какэтопринятовомногихстоличных
театрах,зрителисмогутзаказатьужинужево
времяпокупкибилетов,икначалуантрактаих
заказбудетготов».

Реконструкцияещёдажененачалась,асервис
МТСLiveпозаказустоликовипредзаказублюд
изменювТеатре-Театреужезаработал.Возмож-
ностьвоспользоватьсяэтойуслугойпоявляется
всервисесразужепослепокупкибилета.

Предзаказработаетвтрёхбуфетахбольшой
сценыТеатра-Театра:одномнапервомэтаже
идвухнавтором.Послеоплатызаказагости
получаютСМС-уведомлениесномеромброни-
рованияидатоймероприятия;вденьспектакля
выбранныйстолбудетсервированкуказанно-
мувремени.Местаможнозабронироватькак
навремядоначаласпектакля,такинавремя
антракта.Вменюпредставленыфотографиии
описанияблюдинапитков,которыедоступны
дляпредзаказа.Минимальнаясумма—500руб.

Подобныесервисыработаютвстоличных
театрах,втомчислевТеатреим.ЕвгенияВах-
танговаиМосковскоммузыкальномтеатреим.
СтаниславскогоиНемировича-Данченко.

ЕгорМухинсообщил,чтоуслугаМТСLive
вскоребудетдоступнаив«Сцене-Молот».
Крометого,вТеатре-Театреестьопределённый
наборVIP-сервисов.

Егор Мухин, исполнительный директор 
Театра-Театра:

— Из доступных на данный момент VIP-сер-
висов — возможность компании до 10 человек 
посмотреть спектакль в VIP-ложе большого 
зала Театра-Театра. Сервис удобен для камер-
ных праздников, корпоративных мероприятий, 
семейных походов в театр: у гостей VIP-ложи есть 
свой гардероб и своя туалетная комната, неболь-
шая зона отдыха, куда можно заказать закуски 
и напитки из театрального буфета или прине-
сти угощение с собой. Правда, две наши VIP-ложи 
настолько востребованы, что редко бывают 
свободны, особенно на премьерных и гастрольных 
событиях. Мы ждём, что после реконструкции 
фойе и большого зрительного зала, которая пла-
нируется на 2025–2026 годы, в театре появятся 
три VIP-комнаты для 10–20 гостей с повышенным 
уровнем комфорта и дополнительными возможно-
стями по организации мероприятий до спектакля.

Ещё один сервис, который мы предлагаем своим 
зрителям, — онлайн-бронирование сувенирной 
продукции. На виртуальной витрине в официаль-
ном сообществе ТТ «ВКонтакте» можно выбрать 
товар, а забрать и оплатить его — в кассе или 
в театральном сувенирном магазине.

Возможностисвоегоновогозданияпосте-
пенноосваиваетМузейсовременногоискусства
PERMM.Здесьужезаработалоарт-кафенового
формата«Улитка-музей»,авпланах—открытие
книжнойлавки.

Пермскойхудожественнойгалереетоже
предстоитосваиватьновыеплощади,иунеё
ужеразработанацелаястратегиякомплексного
обслуживанияпосетителей.

Юлия Тавризян, директор Пермской худо-
жественной галереи:

— Новое здание позволит нам создавать диффе-
ренцированные предложения для разных аудиторий. 
Мы прорабатываем несколько форматов посещения 
галереи. Это может быть маршрут выходного дня, 
в который входят и ресторан, и кафе, и возмож-
ность пристроить детей в детский центр: ты при-
шёл на день, и весь этот день тебе посвящают. Или, 
наоборот, очень коротенькое посещение, когда люди, 
работающие в соседних зданиях, могут в обеденный 
перерыв прибежать на 15 минут, чтобы посмотреть 
одну картину и послушать рассказ о ней. 

Прорабатываем маршруты для жителей 
отдалённых районов и для тех, кто живёт рядом 
и может бывать в галерее часто; для тех, кто 
интересуется историей места, кто интересуется 
историей края. Поездка школьников из террито-
рий края в галерею будет включать стоимость 
транспорта и обед. 

У нас будет много помещений, которые мы смо-
жем предложить для каких-то городских событий: 
в городе очень мало залов на 100 мест для каких- 
нибудь конференций. Есть и маленький зальчик для 
переговоров, для коворкинга, узких корпоративных 
встреч в красивом месте, в красивой обстановке. 

ЮлияТавризянсчитает,чтоновыесервисы —
этодалеконетолькокоммерческаятема:«Это
нашамиссия:мыоткрываеммируПермскийкрай
изнакомимПермскийкрайсмиром.Этодолжно
бытьудобнодлячеловека,откудабыоннипришёл
иниприехал,потомучтолучшее,чтохранится
в Пермскомкрае,—онохранитсяунас».

Буфет  
Театра-Театра
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Это  
выставка- 
приключе-
ние,  
выставка- 
квест.  
Это путе-
шествие 
во време-
ни и про-
странстве

ВЫСТАВКА 

Мумии расскажут  
о жизни и смерти
Во временном хранилище Пермской художественной галереи  
открылась «Немного страшная выставка»

Юлия Баталина

Пермскаяхудожественнаягалереяпродол-
жаетсериювыставок,направленныхна
то,чтобыпроизведенияизеёколлекции

изрителивстречались,несмотрянаточтоу га-
лереипоканетпостояннойэкспозиции.

21мартаоткрыласьперваявыставкавпоме-
щениивременногохраненияэкспонатоввад-
министративномкорпусеАО«Телта»(ул. Оку-
лова,75,к.3).«Немногострашнаявыставка.
ДревнийЕгипет»(6+)состоитизэкспонатов,
которыеникогдаранеенебыливпостоянной
экспозициииливыставлялисьдавноикрат-
ковременно,новновомзданиигалереина
территории«ЗаводаШпагина»займутместо
в «Кабинетередкостей».

Выставка,посвящённаякультуреДревнего
Египта,будетинтереснавзрослымидетям.В экс-
позициипредставленыпредметыизегипетских
коллекцийПермскойхудожественнойгалереи
и МузеяисторииПермскогоуниверситета,
которыепозволяютпознакомитьсястрадицион-
нымиритуаламидревнихегиптян,пугающими
современногочеловека;сихпредставлениями
ожизни,иероглифическимписьмом,канонами
изображениябоговидругимихарактерными
чертамидревнеегипетскойкультуры.

Средиэкспонатоввыставки—магические
амулетыистатуэткиушебти,изображениядрев-
нихбоговибогинь,папирус«Книгамёртвых»
и другиередкодемонстрируемыепредметы.

Впервыепослереставрациибудутпоказа-
ныдведревнеегипетскиемумииизсобрания
Пермскойгалереи.Мумиипопаливколлекцию
галереив1920году.Ихдемонстрировалилишь
дважды—в1950-хгодахвэкспозициигалереи
ив1998–2000годахнавыставке«ОтНиладо
ПонтаЭвксинского»,посвящённойискусству
Египтаиантичности.

В2021годумумииисаркофагибылиотправ-
ленынареставрациювмосковскийреставра-
ционныйцентр«Феномен».Врезультатепрове-
дённыхвпроцессереставрациикомплексных
исследованийвыяснилось,чтомумиипринадле-
жатегиптянам,жившимвIIIиIвекахдонашей
эры.Саркофагиотносятсякболеераннимпе-

риодамегипетскойистории.Датировкуодного
изсаркофагов,покрытогосюжетнымикомпо-
зицияминамифологическиетемы,связанные
спосмертнойсудьбойеговладельцавцарстве
мёртвых,удалосьотодвинутьпочтина700лет
назадидатироватьXI–VIIвекамидон.э.

В2023годуотреставрированныемумии
демонстрировалисьвГосударственноммузее
Востока(Москва)навыставке«СбереговНила
добереговКамы».Ивот,наконец,онибудут
показаныпермякам.

Особенностьновойвыставки—соседствопод-
линныхпроизведенийсинтерактивной,игровой
подачейматериала.Адаптацияиероглифическо-
гоалфавитавспециальнойвитрине,интерактив-
ныемакетыпирамид,саркофагаипогребальной
камеры,рисованныйпутеводительповыставке —
всёэтопоможетюнымзрителямввосприятии
сложнойтемыдревнеегипетскойкультуры.Квы-
ставкеподготовленаобразовательнаяпрограмма,
включающаяэкскурсии,лекции,мастер-классы
дляразныхвозрастов.

КураторывыставкиЕвгенияНаймушинаи
АртёмКутергинневпервыесоздаютинтерак-
тивнуюпознавательнуювыставкудлядетей:
в старомзданиигалереиихпрошлоужесемь!

ПословамЕвгенииНаймушиной,выставка,
несмотряна«немногострашное»название,
вовсенестрашная.Вэкспозициимногопред-
метов,связанныхспогребальнымиобрядами
и культомзагробногомира,нокураторыпоста-
ралисьговоритьспосетителяминеосмерти,
а ожизни.

Евгения Наймушина, куратор «Немного 
страшной выставки»:

— Это выставка-приключение, выставка-квест. 
Это путешествие во времени и пространстве. 
Главные экспонаты — конечно же, наши мумии, но, 
если бы мы ограничились ими, акценты сместились 
бы в сторону религиозных верований и погребальных 
обрядов, а мы делали выставку о жизни, а не о смер-
ти. Египтяне очень любили жизнь, они считали, 
что их жизнь будет вечной, и всю земную жизнь 
готовились к её продолжению в другом мире. С этой 
подготовкой связано много сложных ритуалов, 
которые современному человеку могут показаться 
странными и даже страшными, но всё это делалось 
египтянами лишь для того, чтобы продлить ту 
жизнь, которую они очень любили. Они считали, 
что загробная жизнь будет такой же, как жизнь 
реальная, только лучше! 

Мы постарались сделать эту мысль максималь-
но понятной для зрителя. 

А в целом выставка — о культуре Древнего 
Египта, о древнеегипетском искусстве. Благодаря 
нашему партнёру — Музею истории Пермского 
университета — и его замечательной коллекции 
нам удалось показать изображения богов и амуле-
ты, поговорить о символике и о загадочной жизни 
древних египтян.

Длятогочтобыюныезрителиуспешно
прошликвест,разработанинтерактивный
путеводитель,который,соднойстороны,даёт
подсказкикосновнымсюжетнымповоротам
экспозиции,асдругойстороны,самявляется
наборомзагадок:например,детямпредлага-
етсярасшифроватьизображениеиз«Книги
мёртвых».

Надэкспозициейвместескураторами
работалиприглашённыехудожники.Теа-
тральныйхудожникЛарисаКаменскихсоздала
тактильныеинтерактивныеэкспонаты—ма-

кетыпирамид,однаизкоторыхоткрывается,
и,заглянуввнеё,можноувидеть,какбыла
устроенапирамидавнутри—всееёлестницы,
коридорыипогребальныекамеры.Макеты
пирамидустановленынабольшойстолешнице,
покрытойпеском,именнотак,каконираспо-
ложеныв египетскойГизе.Храмы,входящие
в комплекс,тожеобозначены.

МолодойхудожникДаниилКуликовсоздал
настенныеросписи,стилизованныеподдревне-
египетские,втомчислебольшуюкартуЕгипта,
накоторойвидно,гдевдольбереговНиларас-
положеныосновныепамятники.Нарисованы
иегипетскиебоги,посколькустатуэткибогов,
показанныевэкспозиции,оченьмаленькие
(некоторые,пословамЕвгенииНаймуши-
ной,«с половинкумизинчика»),анарисунках
посетители,впервуюочередьдети,смогутих
рассмотретьподробно.

Выставкаподеленанадвазала:вбольшом
выставленыэкспонаты,рассказывающиеожиз-
ниикультуреДревнегоЕгипта,авмаленьком,
заперегородкой,воссозданапогребальнаяка-
мерадревнеегипетскойпирамиды.Именнотам
находятсясаркофагисмумиями.Дляэтогозала
ЛарисаКаменскихсоздаламодельсаркофага,
рядомскоторойнаходятсяфигуркаушебтии
канопы—ритуальныесосуды,вкоторыеегип-
тянепомещаливнутренниеорганыумерших.
Каквсеспециальноизготовленные,неколлек-
ционныепредметынавыставке,этимакеты
можнотрогатьидажеоткрывать.

Навыставкемноготекстов,которыескла-
дываютсявисториюоверованияхегиптян,об
ихотношениикзагробнойжизни.Завершается
историярассказомосудеОсириса,который
определяетзагробныесудьбыумерших.

Евгения Наймушина:
— Верования древних египтян напрямую 

повлия ли на древнеегипетское искусство. Его, 
конечно, сегодня непросто понять, и знакомство 
с взглядами египтян на жизнь и смерть делают 
его ближе современному зрителю. 

Выставка,предназначеннаявпервуюоче-
редьдлядетей,потребовалаоченьсерьёзной
научнойпроработки.Пословамкураторов,
в искусствеисистемевзглядовдревнихегип-
тяннепросторазобратьсядажеискусствоведу,
поэтомувсетекстысогласовывалисьсегипто-
логомАркадиемЗенковым,онжепомогкурато-
рамспереводамитекстовсдревнеегипетского
языканарусский.

Выставкабудетработатьдопереездагалереи
вновоездание.

26 марта 2024


